
•НА ПРОСВЕТ•

Да что же они как сговори-

лись! То депутаты Госдумы за-

являют, что разрабатывают-

де закон о запрете 

пропаганды квадробинга – 

очередного у влечения шко-

ляров 8–14 лет, уже ставшего 

субкультурой. А теперь вот 

уже и глава Министерства 

иностранных дел Сергей Лав-

ров на встрече с коллегой 

из Армении вдруг спраши-

вает, есть ли у них в стране 

квадроберы – дети, которые 

наряжаются в собак и ходят 

как животные. И добавляет: 

дескать, сейчас это «одна из 

самых главных новостей». 

Ничего себе расстановка 

приоритетов! И почему вдруг 

столько внимания новой дет-

ской игре?

МАРИНА КРЮЧКОВА
 

Впрочем, давайте сразу уточним: 

речь о не такой уж и новой игре. 

Это в России квадроберы стали 

заметны где-то с полгода назад. 

А в мире об «аэробике на четве-

реньках» знают еще с 2015 года, 

когда придумавший это инте-

ресное занятие японец Кэнъи-

ти Ито попал в Книгу рекордов 

Гиннесса, преодолев стометровку 

на своих четырех за 15,7 секунды 

(попробуйте хотя бы просто про-

бежать эту дистанцию с таким 

результатом).

Между прочим, японцу по-

надобилось почти девять лет 

тренировок! Тогда же вышло 

видео «Введение в квадробику», 

и не обычный спорт начал за-

воевывать мир: Япония, США, 

Франция, Великобритания, 

Германия... В общем, пока не-

обычное увлечение японского 

спринтера дошло до России, оно 

уже превратилось в целую суб-

культуру, приобретя по дороге 

множество новых элементов.

Например, К энъити Ито 

бегал безо всяких костюмов, 

масок и хвостов. А нынешние 

квадроберы не только немыс-

лимы без этих аксессуаров, но 

и должны сделать их или хотя 

бы украсить самостоятельно. 

А еще овладеть техникой дви-

жения «своего» животного. 

Практиковаться при этом важ-

но именно «на натуре» – в пар-

ке, сквере, в лесу. Это правило, 

кстати, очень понравилось 

многим родителям: наконец-

то дети оторвались от экранов 

компьютеров, двигаются на 

свежем воздухе. А другие жалу-

ются, что их «кошечек», «лиси-

чек» и «собачек» обижают дети, 

ненавидящие «не таких, как 

они» (в России эта агрессия к 

«чужакам», кстати, проявляется 

острее, чем в других странах).

Встречаются и случаи напа-

дения со стороны квадроберов – 

они единичны, но сразу же виру-

сятся в Сети, и на них в первую 

очередь ссылаются те, кто при-

зывает запретить эту субкульту-

ру, – например, первый зампред-

седателя думского комитета по 

просвещению Яна Лантратова. 

Или еще наказывать родителей, 

допустивших подобное крушение 

моральных устоев у детей (депу-

тат Сергей Колунов). 

Есть и более радикаль-

ные предложения. 

вышения официальных доходов 

населения.

Лидерами по росту НДФЛ ста-

ли Курганская область (плюс 

23,8%), Смоленская область 

(23,2%), Чувашия (23,1%), Та-

тарстан (22,4%), Краснодар-

ский край (22,3%). Еще в пяти 

регионах прирост подоходного 

налога составил около 20%: Кал-

мыкия, Брянская область, Забай-

кальский и Приморский края, 

Тульская область. Нетрудно за-

метить, что в большинстве этих 

регионов драйвером промыш-
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Куда, куда мы удалились…
Владимир Путин подписал указ об отставке посла 
России в США Анатолия Антонова. Кремль сообщил: 
это не означает 
понижение уровня 
дипломатических 
отношений 
с Америкой, 
а замена скоро 
будет

Кредит 
под 3%? 
Это не шутка
Как в Китае банки 
борются за клиента, 
снижая ставки 
потребительского 
кредитования

я 
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О чем человек 
думает, когда 
бежит сутки 
подряд
Разговор с новым 
рекордсменом страны 
сверхмарафонцем 
Иваном Заборским

Александр Шаганов: 
Хотелось бы настроить 

песню на доброту, 
любовь, объединение

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Продажи подержанных авто-

машин в России бьют рекорды: 

более 560 тысяч штук только 

за август. Ажиотажный спрос, 

до 30% и выше, зафиксирован 

на бывшую в употреблении 

технику и электронику, а так-

же на компьютеры кустарной 

сборки. Разделы «секонд-хенд» 

появились на ведущих мар-

кетплейсах, включая фешен-

индустрию одежды, обуви и ак-

сессуаров люксовых брендов. 

Пока лишь продажи бэушной 

мебели отстают – рост к минув-

шему году составляет порядка 

6%. Чего же ожидать в ближай-

шем будущем?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Э
кономисты нашли веж-

ливый термин: утверж-

дают, что в Россию при-

ходит «режим разумной 

экономии». Хотя, если 

судить по официальным дан-

ным, именно в последнее вре-

мя наши граждане становятся 

зажиточнее. Так, в 2022 году 

среднедушевой доход в стране 

увеличился на 12,4% и составил 

45 272 рубля в месяц, а в 2023-м 

еще на 17,2%, до 53 100 руб лей. 

По данным Росстата, сейчас рост 

продолжается. Правда, подня-

лась и инфляция: в 2022-м – до 

11,94% (годом ранее показатель 

составлял 8,39%), а в 2023-м – 

7,42%. Продовольственная ин-

фляция была еще выше – 8,16%. 

Но в том же году в 10 российских 

регионах сбор подоходного на-

лога с физлиц (НДФЛ) вырос 

на 20% и более. А это один из 

самых точных показателей по-

Вы полагаете, все это будет носиться
Почему на фоне роста благосостояния гражданам все больше нравится секонд-хенд
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Свечку не держали
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Что творится у нас на продовольственном 

рынке, одному Богу известно. Или, возможно, 

покровителю урожая Илье-пророку.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

В начале октября Михаил Мишустин заявлял 
о рекордных урожаях. «Мы ждем еще результатов 
этого года, но все показатели, по большинству 
важных продуктов – по мясу, рыбе, растительному 
маслу, сахару, зерну – они выполнены», – сказал 
премьер на встрече с председателем правления 
Россельхозбанка Борисом Листовым. Но не про-
шло и недели, как глава Министерства сельского 
хозяйства Оксана Лут призвала граждан ставить 
свечки ради дождя и урожая. «Ситуация в этом году 
складывается очень тяжело из-за недостатка влаги 
в различных регионах, – пожаловалась министр 
на международном форуме «Биопром» в Геленджи-
ке. – Очень надо идти в церковь и ставить свечку 
Илье за то, чтобы пошел дождь. Всех призываю».

Кому же верить? Может быть, лучшим показа-
телем будут ценники в магазинах, отражающие 
конечный результат работы агропрома? Сервис 
мониторинга и анализа цен «Ценозавр» еще в ав-
густе объявил, что продовольственная инфляция 
в стране уже составила 10%. А наибольший рост 
показали картошка (+43,4%), капуста (+54,1%), 
яблоки (+31,3%) и почему-то бананы (+16,9%). 
«Не стоит забывать и об общем уровне инфляции, 
которая также подстегивает цены», – пояснил со-

основатель и CEO «Ценозавра» Константин Калу-
гин. Но все та же Оксана Лут сообщила, что объемы 
сельхозпроизводства выросли на 7% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года, плюс 
расширяется ассортимент. Однако, пожаловалась 
министр, «это никак не сказалось на ценах на про-
дукты, которые совсем не хотят тормозить».

Похоже, в правительственных и прочих руко-
водящих офисах как-то неправильно считают. Или 
не то? Например, неделю назад глава Рыбного со-
юза Александр Панин с гордостью заявил, что де-
фицита красной икры в России в ближайшее вре-
мя не будет. Хотя в эту путину лососевых выловили 
на 100 тысяч тонн меньше, чем годом раньше. 
Но при этом глава отраслевого союза почему-то 
не упомянул, что уже к октябрю цены на икру вы-
росли на 25%, а до Нового года еще далече. Или 
главный рыбак планирует вернуть времена, когда 
этот деликатес по праздникам раскладывали на 
вареные яйца по пять-шесть икринок?

Тем временем наш сельскохозяйственный 
министр уже запланировала по итогам 2024 года 
увеличить экспорт сельскохозяйственной про-
дукции в страны БРИКС примерно на 6%. «Будем 
и дальше делать все для обеспечения стабиль-
ности продовольственного рынка стран БРИКС, 
выступая для наших партнеров надежным постав-
щиком», – подчеркнула Оксана Лут на встрече 
с коллегами из этих стран. Хотя общий экспорт 
продукции АПК из России уже в этом году может 
достичь нового рекорда, превысив 45 млрд долла-
ров, о чем сообщают статистические ведомства.

Хотите знать, к чему приводят такие, как сказал 
бы первый российский президент, загогулины? 
В прошлом году экспорт баранины из нашей стра-
ны в страны Персидского залива был увеличен 
в 11 раз, хотя и без того в доле от общего мяса 
баранина занимает менее 1%. И рыночные цены 
в самой России на этот диетический продукт под-
нялись в разы.

Даже без помощи Ильи-пророка: тут свечки 
точно не держали. Все сделали своими руками. Т

ВЛАДИСЛАВ КАРТАШОВ

ОПЕРАТОР
– По одежке встречают, но для 
меня всего важнее в ней ком-
форт, а мода тут вообще ни при 
чем. Человеку моей профессии 
нужна свобода в движениях. 
В особых случаях согласен на ру-
башку, но без галстука.

МАРИЯ ЖУРАВСКАЯ

СТИЛИСТ
– Красиво, стильно, удобно и 
тепло – вот главные мои крите-
рии при выборе наряда, даже 
повседневного. Найти свой стиль 
мне помогло кино. Всегда любила 
фильмы из 60-х годов, винтаж и 
Одри Хепберн.

ВЛАДИСЛАВ ТИТОВ

ТРЕЙДЕР
– Мода – это то, от чего стоит от-
ставать. А стиль в одежде диктует 
то, чем ты занимаешься. Сначала 
я носил спортивные вещи, а те-
перь живу в деловом облике. От 
треников к костюму с галстуком – 
вот мой путь.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Между трениками 
и смокингом
Третья Московская неделя моды заверши-

лась в столице. Свои коллекции представи-

ли почти 200 брендов. Но так ли уж важны 

сегодня россиянам эти бренды? И какую 

одежду мы выбираем?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Михаил Мишустин на агропромышленной выставке 

«Золотая осень».

курсы 
валют

$96,9483 (+0,8404)

€106,4175 (+0,7284)

До 18 лет
вырос средний возраст российского легкового 
автопарка
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ленного производства стали обо-

ронная и сельскохозяйственная 

отрасли, спрос на продукцию 

которых подняла СВО.

Прибавим сюда и города-де-

ревни, из которых поступило 

наибольшее количество добро-

вольцев-контрактников с дохода-

ми, освобожденными от НДФЛ, а 

потому не учтенными «зарплат-

ной статистикой». И если раньше 

большинство этого населения не 

входило в перечни финансово 

благополучных, то теперь люди 

получили возможность тратить 

деньги не только по необходимо-

сти, но и от души, хотя «без лиш-

него шика». То есть «разбогатели» 

не все, но принадлежащие к боль-

шинству населения: по данным 

исследования ЦБ, это около 86% 

россиян, которые тратят все свои 

доходы на текущее потребление. 

И разбогатели они весьма отно-

сительно. А потому покупают ав-

томобили преимущественно то-

льяттинские или подержанные, 

еще больше повышая средний 

возраст российского легкового 

автопарка – с нынешних преклон-

ных 14,7 года до уровня 90-х годов 

(18 лет). Причем среди наиболее 

популярных брендов в этом сег-

менте авторынка отсутствуют 

«китайцы», но упрямо держатся 

Toyota, Kia, Hyundai и Nissan.

Спрос на подержанные бы-

товую технику, компьютеры и 

другую электронику в России 

вырос в 2022 году, но вместе 

с предложением. Россия чуть 

ли не ежедневно устанавливала 

новый исторический рекорд по 

количеству наложенных на нее 

санкций. Что сопровождалось 

обесценением рубля, отказами 

инокомпаний работать в России 

и ростом цен на новую технику 

в среднем на 30–35%. В резуль-

тате уже в марте 2022-го  быв-

шие в употреблении гаджеты 

продавались на треть активнее 

в сравнении с февралем.

Цены оказались относитель-

но доступными. Ибо правитель-

ство РФ запретило вывозить во 

все зарубежные страны, помимо 

членов Евразийского экономи-

ческого союза (ЕАЭС), до конца 

2022 года компьютеры и другую 

импортную электронику, вклю-

чая вычислительную технику, 

интегральные схемы, мониторы 

и т. п. Соответствующий список 

оборудования был опубликован 

на правительственном сайте. 

Так в России практически сра-

зу появился обширный рынок 

б/у э ле к т р он и к и, 

который действует и 

нынче.

Почему депутаты 
Госдумы и другие 
государственные 
деятели 
ополчились 
на квадроберов? 
Ох, неспроста это…
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•ЭХО•

Один из самых видных наших дипло-

матов на Западе – чрезвычайный 

и полномочный посол РФ в США 

Анатолий Антонов неожиданно за-

вершил работу и 6 октября вернулся 

в Москву. В качестве главы дип-

представительства РФ в Вашинг-

тоне он проработал семь тяжелых 

лет – в самый трудный период рос-

сийско-американских отношений, 

которые можно смело отнести по их 

напряженности к уровню холодной 

войны. От личности посла в межго-

сударственных отношениях зависит 

многое, особенно на такой дипло-

матической передовой, каковой 

последнее время для МИД РФ, без-

условно, был Вашингтон.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Собственно, Вашингтон со Второй ми-

ровой войны всегда был главным фор-

постом нашего дипломатического при-

сутствия на Западе. На эту политически 

весомую и ответственную должность 

назначали лучших из лучших. Максим 

Литвинов, посол СССР в США в 1941–

1943 годах, стоял у истоков советско-

американских отношений, когда две 

сверхдержавы образовали альянс про-

тив гитлеровской Германии. Установле-

ние в ноябре 1933 года дипотношений 

между нашими странами стало прямым 

итогом визита Литвинова в США и его 

недельных переговоров с Рузвельтом.

Литвинова сменила на посту в 1943–

1946 годах не менее знаковая величина 

советской дипломатии – Андрей Гро-

мыко, при котором императивом стала 

угроза глобального ядерного конфликта. 

Именно эта черта поствоенной эпохи 

определила новые отношения с США, 

которые при Громыко связаны с такими 

понятиями, как «железный занавес» и 

«гонка вооружений». В 1946-м Громы-

ко стал первым советским дипломатом, 

занявшим кресло постпреда СССР при 

Совбезе ООН. Он прославился алмаз-

ной твердостью в бескомпромиссном 

ведении переговоров, заслужив у наших 

геополитических соперников говорящее 

прозвище Мистер Нет.

В 1962 году у руля советско-амери-

канских отношений встал легендарный 

посол Анатолий Добрынин, который 

трудился в Вашингтоне почти четверть 

века. На этом посту он сыграл ключевую 

роль в мирном разрешении Карибско-

го кризиса, а впоследствии – в разряд-

ке международной напряженности и 

стабилизации советско-американских 

отношений. Именно он в ночь с 27 на 

28 октября 1962 года провел с братом 

президента США Робертом Кеннеди се-

кретную встречу, в ходе которой сторо-

ны согласовали вывод советских ракет 

с Кубы в обмен на демонтаж американ-

ских в Турции. Генри Киссинджер на-

зывал Добрынина «самым влиятельным 

послом СССР в Вашингтоне за всю исто-

рию отношений». За 24 года его работы 

послом в Штатах в СССР сменились пять 

генсеков КПСС, а в США – шесть прези-

дентов.

В этом ряду уроженец Омска Анато-

лий Иванович Антонов, кандидат эконо-

мических и доктор политических наук, 

владеющий английским и бирманским 

языками, выглядел очень достойно. Вы-

пускник 1978 года кузницы отечествен-

ной дипломатии МГИМО МИД СССР с 

самого начала работы на Смоленской 

площади специализировался на ядерной 

безопасности. Темой его диссертации 

был «Контроль над ядерными вооруже-

ниями в обеспечении национальной и 

международной безопасности». Эксперт 

высшего уровня мог бы помочь восстано-

вить ядерный российско-американский 

паритет, но, увы, глубинное государство 

при Байдене его схоронило.

Еще в начале карьеры будущий по-

сол набрался опыта при отделении ООН 

в Женеве, стал представителем России 

в «Группе восьми» (G8), возглавлял де-

легацию РФ на конференции по ДОВСЕ 

и участвовал в разработке Д оговора 

о сокращении стратегических наступа-

тельных вооружений (СНВ-3). Антонов 

сумел дорасти до должности сразу зам-

министра обороны, а потом и иностран-

ных дел, отстаивая в обоих ведомствах 

стратегические приоритеты на мировой 

арене. С таким багажом он и был назна-

чен послом России в США.

Оказавшись в США в обстановке изо-

ляции, посол Антонов вовсе не сидел 

сложа руки, но степень его влияния на 

ситуацию и возможности поиска путей 

выхода из тупика в диалоге крупнейших 

ядерных держав были резко ограничены. 

Если Добрынин был вхож в Белый дом, 

Конгресс и все американские высшие 

сферы в самый разгар холодной войны, 

что позволяло ему работать и формиро-

вать ткань диалога и разрядки, то кон-

такты Антонова с госаппаратом и даже 

Госдепом США и администрацией Джо 

Байдена были сведены к нулю.

Массовые высылки дипломатов, на-

рушения конвенций о дипломатическом 

иммунитете, провокации, санкции про-

тив журналистов, аресты счетов – все 

это стало каждодневным фоном для 

его посольства. Кроме того, обстанов-

ка вокруг посольства и личные риски 

безопасности для наших дипломатов, 

включая самого Антонова, стали про-

сто нетерпимыми. А на фоне того, что 

спецслужбы США странно допустили 

две попытки покушения на кандидата в 

президенты Трампа, то уж российский-

то посол при необходимости легко мог 

стать сакральной жертвой либеральных 

фанатов. Конечно, никто не проводит 

параллели с гибелью в 1829 году россий-

ского посла Александра Грибоедова от 

рук озверевшей толпы в Тегеране, но 

слишком свеж пример Андрея Карлова, 

предательски застреленного в Анкаре...

Дипломатические навыки Антонова 

и его потенциал сильного переговорщи-

ка сознательно не были востребованы 

американскими партнерами, поскольку 

госсекретарь Энтони Блинкен упорно 

вел дело к прямой конфронтации, ис-

пользуя для этого еще и коллективные 

рычаги НАТО для эскалации ситуации на 

Украине и пересечения любых красных 

линий. В этих условиях отзыв Антонова 

в Москву стал вынужденным, но и един-

ственно оставшимся логичным решени-

ем. Конечно, такой отъезд российского 

представителя из Штатов трудно считать 

триумфом, но он точно не стал для Ана-

толия Ивановича личным поражением.

В январе 2022 года посол сообщал, что 

Госдепартамент пригрозил ему выдво-

рением, если Россия не выдаст визы со-

трудникам американского посольства. 

И вот в 2024-м дипломатическая миссия 

в США Анатолия Антонова по факту за-

вершилась, состоялся отзыв из-за океана 

посла России, а имя его преемника так и 

не названо. Картинка по историческим 

меркам выглядит минимум как охлаж-

дение, если не шаг к полному разрыву 

дипломатических отношений с США. 

Естественно, это породило массу спе-

куляций в западных СМИ о «бегстве Ан-

тонова», его завуалированной высылке 

из страны пребывания. Мол, пропасть в 

отношениях РФ с США столь глубока, что 

демократы накануне выборов от неудоб-

ной фигуры «обличителя» избавились.

Раздались и предположения, что на 

фоне давления Москва решилась пони-

зить уровень представительства и начала 

окончательно сворачивать дипломати-

ческое присутствие. Насторожило и то, 

что о завершении миссии стало известно, 

когда Антонов уже сидел на чемоданах. 

Сейчас он прибыл на родину и ждет на-

значения. Вполне возможно, что Москва 

таким жестким ходом посылает Вашинг-

тону предупредительный сигнал. Более 

вероятно, что Кремль после завершения 

президентских выборов в США опреде-

лится с кандидатурой нового посла или с 

уровнем представительства исходя из но-

вых реалий двусторонних отношений. Т
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Запасы золота в России достигли 
199,8 млрд долларов, что составляет 31,5% золотовалютных резервов РФ

Литовские военные поставили 
ограждение «зубы дракона» на границе с Калининградской областью

Президент Владимир Путин подписал указ 
об отставке посла России в США Анатолия 
Антонова. Кремль сообщал, что это не 
означает понижение уровня дипломатических 
отношений с Америкой, а замена скоро будет

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

–  У нас одна из са-

мых больших лесосек 

в мире. И я с удивлени-

ем когда-то достаточно 

давно обнаружил, что 

продукцию из древе-

сины самую разную, и бумагу высоко-

качественную мы закупаем за границей. 

Ну это просто странно.

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– Как мы понимаем, 

восстановление мира 

в планы противника 

не входит. Владимир 

Зеленский не отменил 

свой указ, запрещаю-

щий переговоры с Москвой.

Михаил Шеремет
депутат Госдумы

– В Киеве все напере-

бой готовы быть пре-

зидентами. Очень там 

любят махать булавой 

и принимать решения, 

па г у бные д л я соб -

ственного народа.

Вячеслав Гладков
губернатор 

Белгородской 

области

– Сейчас в результате 

обстрелов поврежде-

ны 70 вышек сотовой 

связи. Девять за по-

следние две недели восстановили.

Эдуард Россель
экс-губернатор 

Свердловской 

области

– Все-таки что означа-

ет 87 лет? Значит еще, 

что у меня хороший 

запас времени, чтобы 

осуществить свою мечту.

Петр I
император России 

(речь на торжествах 

по случаю 

спуска корабля 

«Шлиссельбург», 

11 октября 

1714 года)

– Есть ли кто из вас такой, кому бы за 

двадцать лет пред сим пришло в мысль, 

что он будет со мною на Балтийском 

море побеждать неприятелей, на кораб-

лях, построенных нашими руками, и 

что мы переселимся жить в сии места, 

приобретенные нашими трудами и хра-

бростию?

Куда, куда мы удалились… 
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Организаторы назвали этот съезд 

учредительным. Но тут скорее пере-

певы забытой мелодии, звучавшей 

в 90-е. Тогда пивная партия была 

на слуху и даже поучаствовала 

в выборах. О ремейке (словечко из 

жаргона киношников здесь умест-

но) говорит и то, что возрождением 

почившего в бозе проекта занялся 

бывший лидер ПЛП политолог Кон-

стантин Калачев. Он в нынешнем 

году справил 60-летний юбилей, а 

30 лет назад, когда рождалось его 

партийное дитя, папаша излучал 

молодость и оптимизм.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

К
ак Калачев сам впоследствии 

рассказывал, идея поднять на 

партийные знамена пенистый 

напиток пришла ему в голову по-

сле неудачного хождения во власть 

на выборах в 1993 году и была сродни 

политологическому стебу. Однако она 

захватила сознание масс, находившихся 

под жутковатым впечатлением от рас-

стрела из танков Верховного Совета и 

нищавших не по дням, а по часам в связи 

с шоковой терапией Гайдара. Вспомним: 

кругом все рушится, под бандитские 

перестрелки идет дележ общенарод-

ной собственности, психотерапевты 

типа Кашпировского заряжают тази-

ки с водой и лечат умы обалдевших от 

наступившего капитализма россиян. 

А тут веселые ребята обещают светлое 

будущее и в придачу по кружке пива 

каждому!

На том далеком учредительном 

съезде были приняты устав и «Полити-

ко-питейно-закусочная декларация», 

в которой говорилось: «Мы уверены, что 

Родине будет хорошо тогда, когда у всех 

в России будет и выпить, и закусить». 

А к этому звучный лозунг: «Не самая 

плохая партия! Отличная партия! Пар-

тия, отличная от всех!». В ПЛП царили 

демократия и многообразие: были об-

разованы фракции любителей светлого 

пива и темного, квасных патриотов и 

даже непьющих. Что вполне рифмова-

лось с эффектными трюками с обще-

ственным сознанием, на которых тогда 

строилась политика, но в виде облег-

ченном, понятном народу, топившему 

страхи и печаль в напитках с разными 

градусами – от пива до спирта «Роял». 

А тут какие-то балагуры говорят вроде 

бы о серьезных материях, но с шутками 

и прибаутками, снимая стресс пивной 

терапией…

Нечто подобное мы можем увидеть и 

сейчас. Тем более что и фон менять не 

нужно: Кашпировский вновь развлекает 

публику, а бандитские разборки прямо 

в центре городов стали обычным делом. 

Страна опять на перепутье: кто-то вою-

ет, кто-то празднует, а немалая часть 

населения испытывает непреходящую 

тревогу и усиливающееся отвращение 

к политической жизни. Самое время 

обратиться к давнему, проверенному 

в 90-х, лекарству.

Вновь избранный генсеком ПЛП Кон-

стантин Калачев доходчиво объяснил 

эту реинкарнацию: «Почему пиво? Есть 

КПРФ – партия любителей прошлого, 

«Единая Россия» – партия любителей 

власти, ЛДПР – партия любителей Жи-

риновского... Пиво намного надежнее, 

оно не подведет!» Ну что же, новым ста-

рым партийцам опять есть за что бо-

роться. В свете планируемого властями 

повышения акцизов на пиво было бы 

логично ожидать заявлений ПЛП на 

этот счет – в 90-х она бурно боролась с 

этим злом. Мелковато для партии? Ни-

чего не говорят пиволюбы и о том, что 

почти весь хмель, без которого пива не 

бывает, завозится из-за рубежа и в Рос-

сии не производится.

Однако у возрожденной ПЛП про-

грамма куда амбициознее. Цитируем: 

«Партия экономического и социально-

го прогресса будет отстаивать честные 

выборы и реальный выбор... экономи-

ческую свободу, справедливое нало-

гообложение, народное просвещение, 

светское образование, справедливое 

распределение природных ресурсов, 

инклюзивность». И наконец, «равное 

право каждого взрослого человека пить 

пиво или не пить пиво». В общем, за все 

хорошее, включая квас, который пиво-

любы считают разновидностью пива.

Кстати, квасной патриотизм – это 

нормально, признался Константин Ка-

лачев корреспонденту «Газеты». «Страш-

нее сивушный патриотизм. Он ведет 

к запою и белой горячке и в литературе, 

и в политике. Сейчас многие депутаты 

Госдумы, по-моему, как будто в этой 

горячке и пребывают. Мы за прогрес-

сивный патриотизм. Мы не против госу-

дарства, мы за общество!» Да, с этим не 

поспоришь. Остается пожелать, чтобы 

и само государство было «за общество».

Генсек Калачев обещает исправить 

ошибки прошлого, снизить карнаваль-

ность и шутейность. Ставится задача 

не только расслабить общество, но и 

побороться за свободный электорат – 

а это, по оценкам пиволюбов, ни много 

ни мало 40% россиян. И еще заявление 

с трибуны съезда: «Мы хотим бороть-

ся не за светлое будущее, а за светлое 

настоящее. За равенство верующих и 

атеистов. Россия слишком долго была 

страной для грустных, в которой ничего 

было нельзя…»

Симпатичная заявка, но по плечу ли 

такое стареющему лидеру? Видимо, для 

привлечения свежего электората пред-

седателем партии избран молодой пред-

приниматель Сергей Гришин, которого, 

как говорят очевидцы, Калачев называл 

«зятем» (говорят, зять непьющий).

Господин Гришин сообщил, что 

его бизнес – инвестиции. Просмотрев 

список «Форбса», мы (пока!) там такой 

фамилии не обнаружили, но денежки у 

партии водятся. Чтобы провести съезд 

представителей 50 регионов страны 

в одной из фешенебельных гостиниц 

Москвы, где минимальная плата за но-

мер – 15 тысяч в сутки, нужны немалые 

заначки. А после торжественной части 

еще и наливали – разумеется, пиво 

«Партийное», сваренное к мероприя-

тию. Впрочем, сам Гришин уверял, что 

сабантуй проводится исключительно на 

его кровные. Однако присутствие близ-

кого к власти ветерана предвыборных 

манипуляций Калачева подсказывает, 

что за всем этим стоит структура, кото-

рая у нас нынче руководит подобными 

политическими упражнениями.

Впрочем, какая политика в современ-

ной России? Одни политтехнологии. 

Видимо, кому-то пришло в голову, что 

относительно свежему проекту под 

названием партия «Новые люди» уже 

требуется замена. В конце сентября 

суд в Москве арестовал экс-депутата 

от партии «Новые люди» Григория 

Шилкина по обвинению в крупной 

растрате. Сам он превентивно покинул 

Госдуму в июле. Несмотря на усилия 

оставшихся депутатов из «Новых», им 

не удается стать «ведущей оппозицион-

ной силой». А штатные оппозиционеры в 

виде справедливороссов и коммунистов 

со своими функциями выпуска пара не 

справляются. Так может, Калачев с со-

ратниками, заранее заявивший, что он 

не оппозиция, а выступает «за конструк-

тивный диалог», поможет взбодрить по-

литическое болото?

Как говорили пиволюбы, на съезд 

не явился приглашенный представи-

тель Минюста, а без него регистрация 

партии усложняется. Тем не менее они 

уверены, что формальности будут со-

блюдены и им удастся продержаться 

на виду у публики до выборов в Госду-

му в 2026 году. Напомним: на выборах 

в Госдуму в 1995-м ПЛП набрала 0,62% 

голосов и в Госдуму не попала. Ныне 

пиволюбы надеются на реванш и даже 

намерены поучаствовать в выборах пре-

зидента. Но почему-то вместо полит-

прогнозов в памяти возникает старая 

телереклама пива, где мужики пьют 

пенное под слоган «Надо чаще встре-

чаться».  Т  

Надо чаще встречаться 
и чокаться кружками
Послесловие к прошедшему на днях съезду Партии любителей пива

0,62%
голосов набрала Партия любителей 
пива в 1995 году

Генеральный секретарь Партии любителей пива Константин Калачев 

в 1995 году. И вот еще одна попытка вплыть в политику на пенной волне.
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Доигрались? НЛО с мандатом
Притом что хорошо известно: 

каждое юное поколение прохо-

дит через какие-то свои игры, 

молодежные субкультуры регулярно возни-

кают и сходят на нет – причем тем быстрее, 

чем меньше встречают противодействия.

И я, кстати, почему-то так и вижу под-

ростка Яну с розовой челкой: в начале 

2000-х субкультура эмо была частью 

повседневности, как и готы, и «паркур-

щики». Или Сергея, тогда еще никако-

го не депутата, а поклонника тяжелого 

рока, в кожаных штанах, с шипованны-

ми браслетами на руках: так одевались 

«металлисты», которые были очень попу-

лярны в эпоху перестройки. Они вместе 

с панками и толкинистами задержались 

довольно долго – слишком много шума 

их тогда окружало. А потом все сошло 

на нет. 

А ведь было их куда больше, нежели ны-

нешних квадроберов. Откуда же сейчас 

такой ажиотаж, громкие призывы запре-

тить и наказать. Только ли в нарушении 

традиционных ценностей дело? 

У нейрофизиологов есть такое понятие 

– «фоновый шум мозга». Он встречается 

при целом ряде заболеваний: нейроны сво-

ей повышенной активностью подавляют 

прохождение важных сигналов – человек 

их не слышит, все утопает в шуме. Хоро-

шо нам знакомое явление того же плана 

– информационный шум. Вот один из при-

меров. Июнь 2024 года. Одно за другим 

происходят два драматических события: 

захват заложников в СИЗО-1 Ростова-на-

Дону и т еракты в Махачкале и Дербенте. 

И тогда же в Государственной думе начи-

нают вдруг обсуждать сразу несколько 

резонансных законопроектов: введение 

дресс-кода для артистов, отмена ЕГЭ, за-

прет пропаганды чайлдфри. Понятно, что 

именно эти проблемы заполнили эфир и 

соцсети, хотя ни один из тех законопроек-

тов тогда так и не был принят. Но шумихи 

было много.

Нынешней осенью о чайлдфри опять 

вспомнили, причем заговорили еще за 

неделю до внесения – дескать, вот-вот бу-

дем вносить, непременно примем, там 

предусмотрены огромные штрафы для 

тех, кто ратует за отказ от материнства. 

Конечно, опять поднялся шум, в котором 

утонули одновременно обсуждавшиеся 

инициативы об ответственности за кле-

вету в отношении представителей власти 

и поправки к Закону о воинской обязан-

ности, разрешающие освобождать под-

судимых, заключивших контракт для 

участия в СВО.

К слову, эти поправки, а точнее, уже за-

кон, практически отменяющий правосу-

дие, был принят опять «под прикрытием» 

законопроекта о чайлдфри: его внесли в 

тот же день. Первое чтение намечено на ок-

тябрь – тогда же, когда начнется обсужде-

ние бюджета с его очень непростой расход-

ной частью. Так что еще один резонансный 

законопроект, о квадроберах, наверняка 

будет нелишним – про детей всегда слу-

шают и читают в первую очередь.

Так что не удивлюсь, если всех этих «ко-

шечек-лисичек» в России все же на всякий 

случай запретят или хотя бы пригрозят за-

претом. Тем более что на уже упомянутой 

встрече с армянским коллегой нашему 

главе МИДа подсказали, что и с гендером 

у квадроберов не все в порядке. В общем, 

доигрались... Т

с. 1

с. 1

В 2,3 раза
увеличилось количество операций в секонд-хендах, 
магазинах б/у товаров и комиссионных магазинах 
в 2022 году. И этот тренд продаж товаров «с чужого 
плеча» сохраняется

В 2025 году бюджет РФ выделит 
55 млрд рублей на завершение проектов МС-21, Sukhoi Superjet

На Дальнем Востоке рыбаки с начала 
года добыли 230 тысяч тонн лососевых и свыше 11,5 тысячи тонн икры

Игорь Николаев
доктор экономических наук, 

главный научный сотрудник 

Института экономики РАН

– К концу года доллар будет стоить не 
меньше 100 рублей. Экономика на-
ша остается сырьевой, валютный курс 
влияет на бюджетные поступления. Чем 
слабее рубль, тем больше рублей полу-
чается. Но курс влияет и на инфляцию. 
И сейчас мы видим, как ослабление 
рубля сопровождается существенным 
ростом цен на все. И тут, увы, можно не 
сомневаться: цены вырастут еще боль-
ше. Зависимость от доллара налицо: для 
производства даже нашей продукции 
очень часто необходимы иностранные 
компоненты. Возьмите ту же фармацев-
тику, где многие субстанции импортные.

Никита Масленников
руководитель направления 

«Финансы и экономика» 

Института современного 

развития

– Доллар остается важным индикато-
ром. К концу октября жду небольшого 
укрепления рубля, в конце года – до 97. 
Даже 100 маловероятно. В конце года 
традиционно налаживается экспорт 
энергоносителей перед зимой. Плюс 
налоговый режим – период продажи 
валюты. Это играет в пользу рубля. 
В 2027 году прогнозируется 105 рублей 
за доллар. Сказать, что нас это не каса-
ется, нельзя: ослабление рубля ведет к 
повышению потребительских цен, ду-
маю, все мы эту связь давно заметили.

Евгений Надоршин
главный экономист ПФ «Капитал»

– Ничего принципиально не поменя-
лось – в сентябре курс был 93 рубля 
за доллар, сейчас – 96. Что дальше? 
Цена на нефть зависит от геополитики, 
а рубль во многом зависит от цены на 
нефть. Если не будет мировых потрясе-
ний, жду около 100 рублей за доллар 
к концу года. С поправками на новую 
экономическую реальность отмечу: не 
всегда снижение рубля относительно 
доллара означает подорожание импорт-
ных товаров на полках или в онлайн-ма-
газинах. По ряду позиций в Китае пере-
производство, и кое-что можно купить 
дешевле чуть ли не вдвое по сравнению 
с двумя годами ранее.

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономической политики МГУ

– Роль доллара давно изменилась. 
В банке уже не разместишь долларовый 
вклад. И гоняться за покупкой доллара 
большого смысла уже нет. Но обратите 
внимание: курс юаня измеряется в дол-
ларах США, а не наоборот. Миллионы 
россиян зависимы от валютного курса 
и видят в нем индикатор не только со-
стояния экономики, но и своего личного 
благосостояния. От соотношения рубля и 
доллара зависят потребительские цены, 
а это касается каждого. Чем дороже дол-
лар, тем дороже и ряд товаров в мага-
зинах. Исключать 150 рублей за доллар 
я бы совсем не стал, но все же надеюсь, 
что обойдется без таких потрясений. 
Россия продолжает экспортировать 
большие объемы сырья на внешние 
рынки, получает свободно конвертируе-
мую валюту.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вас доллар 
касается?
Рубль продолжает дешеветь, а 

доллар стремится перелезть через 

100-рублевую отметку. Некоторые 

аналитики даже прогнозируют 140–

150 рублей за доллар в недалеком 

будущем. Нас долго уверяли 

в никчемности «зеленой бумажки», 

в том, что подавляющее большинство 

россиян и знать ничего не хотят 

о валютном курсе. И в самом деле, 

зависит ли сейчас наша жизнь от этих 

цифр или они касаются только игроков 

на бирже?

ВОПРОС «ТРУДА»

Вы полагаете, все это будет носиться
Но возникает пробле-

ма: можно ли дове-

рять чужому гадже-

ту? Даже если цены на бэушное 

«железо», такое как процессоры, 

видеокарты или материнские 

платы, на треть, а то и наполо-

вину ниже, чем на новые аналоги 

в магазинах? Плюс на вторичном 

рынке можно откопать устарев-

шие или слегка поврежденные 

компоненты по смешным це-

нам. И если средняя стоимость 

ноутбука на вторичном рынке на 

«Авито» составляет 32–35 тысяч 

рублей, то в соседней «скупке» 

можно найти за 20–25 тысяч или 

ниже. Но... Если покупатель не 

специалист, он сыграет с про-

давцом в лотерею с непредска-

зуемым результатом. Или даже 

с предсказуемым.

Можно испробовать другой 

вариант: купить компьютер ку-

старной сборки. В объявлениях, 

размещенных в интернете, обыч-

но говорится, что эти устройства 

«собираются кустарным или по-

лукустарным способом в магази-

не или на радиорынке согласно 

требованиям заказчика, который 

зачастую сам приносит запчасти». 

Специалисты утверждают, что за 

прошлый год количество собран-

ных таким способом настольных 

компьютеров составило в стране 

около 260 тысяч штук. Это неуди-

вительно, если учесть, что в нынеш-

нем октябре в России зарегистри-

ровано 6146 действующих малых 

предприятий и ИП, занятых ремон-

том компьютеров и периферийного 

компьютерного оборудования. То 

есть специалистов хватает. А пре-

имуществом такой «самосборки» 

может быть возможность полу-

чения от мастера именно такого 

гаджета, который вам нужен.

С подержанной бытовой тех-

никой и электроникой проще. 

Она появилась с избытком в про-

даже в том же 2022 году, когда 

в России начали закрываться 

зарубежные фирмы с отъездом 

менеджмента на Запад. Напом-

ним, что за прошедшие 2,5 года 

российский рынок безвозвратно 

покинули 543 из 1589 крупных 

иностранных компаний. Еще 

505 компаний приостановили 

работу. Все они рано или позд-

но постарались избавиться не 

только от своих офисов, но и от 

находившегося в них имущества, 

а большинство – и от жилья (пре-

имущественно арендного).

«Сначала нам десятками при-

носили чайники и кофемашины, 

микроволновки, вентиляторы и 

прочую офисную мелочь, – рас-

сказывает Владислав, старший 

менеджер одного из «стоковых» 

магазинов Подмосковья, быстро 

превратившегося в «скупоч-

ный». – Затем настала очередь 

телевизоров, музыкальных цен-

тров и офисных тренажеров. Но 

когда началось затоваривание 

пылесосами, стиральными и по-

судомоечными машинами, утюга-

ми, велосипедами, самокатами и 

детскими гаджетами, стало ясно: 

это массовый отъезд, и надолго».

Однако неожиданным для 

комиссионной торговли оказал-

ся долгоиграющий тренд таких 

товарных потоков, включая и 

нынешний 2024 год, и даже пер-

спективный на завтра. «Продол-

жающийся в стоках рост продаж 

бытовой техники и электроники 

я для себя объясняю переменами 

в жилищном строительстве, – 

говорит менед жер Вла дис-

лав. – Многие покупатели стали 

владельцами маленьких квар-

тир-студий, считая их времен-

ным жильем, но с высокими тре-

бованиями к комфорту, прежде 

всего к насыщенности техникой, 

не обязательно новой. В скупках 

ее можно достать вдвое-втрое 

дешевле, чем в супермаркетах, 

а в крайнем случае и выбросить 

не жалко».

Появились и новые тенденции: 

периодическая замена модных 

гаджетов на еще более модные 

и дорогие. Которые ныне, при 

многочисленности магазинов-

скупок, легко фактически «обме-

нять с доплатой». Для молодежи 

это уже становится нормой.

А главы семейств нередко по-

купают – «в комплекте!» – подер-

жанный электроинструмент для 

домашних ремонтов или поделок 

на даче. Не гоняются за дешевкой, 

но даже профессиональный ко-

миссионный товар уже позволяет 

экономить до трети цены. А если 

работа закончена, и надолго, то 

уже использованные механизмы 

можно привести в порядок и про-

дать в тот же самый магазин – по-

лучается своеобразный и весьма 

выгодный «шеринг».

Однако настоящий взлет про-

даж товаров «с чужого плеча» 

фиксируется в категории «Одеж-

да и обувь». Торговая статистика 

свидетельствует, что в 2022 году 

количество операций в секонд-

хендах, магазинах б/у товаров и 

комиссионных магазинах увели-

чилось в 2,3 раза. Далее россияне 

стали покупать в секонд-хендах 

реже, но тратить больше. А сам 

рынок вторичного добра пытает-

ся привлечь тех клиентов, кото-

рые не готовы носить уже кем-то 

ношеные вещи. «Мы предлагаем 

не только секонд-хенд люксовых 

брендов, но и новый товар средне-

го ценового сегмента, и даже люкс 

со стоков Европы. Цена почти не 

отличается от подержанных това-

ров, но вещь абсолютно новая», – 

утверждает руководитель про-

екта SESHKA.RU Иван Семенов.

Фильтр новых вещей несколь-

ко месяцев назад запустили на 

«Авито». Сейчас в категории 

«Одежда и обувь» 20% всех объ-

явлений – это «одежда с биркой». 

В столице доля объявлений 

новых вещей доходит до 30%. 

Доля вещей с бирками растет 

и в других  секонд-хендах, и на 

онлайн-барахолках. Одновре-

менно растут и цены на менее 

дорогую одежду отечественных 

брендов. Согласно исследова-

нию агентства Fashion Factory 

School, которое опросило более 

150 о течественных ретейлеров, 

одежда российских брендов по-

дорожает уже к концу нынешнего 

года еще на 20%. Рост цен связы-

вают в первую очередь с увели-

чением затрат на производство, 

которое начало уходить из Китая 

и Турции. Но... «Зарплата швеи на 

фабрике, где моя компания от-

шивает свою продукцию, может 

достигать 1500 долларов в месяц. 

Китай перестал быть дешевой 

площадкой производства», – го-

ворит собственник одного из мод-

ных брендов Зульфия Ханнанова.

Повышение цен станет новой 

встряской для рынка, предупреж-

дают эксперты. Предыдущую 

фешен-индустрия пережила 

в 2022 году, когда из России ушли 

многие западные бренды, зато их 

место стремительно заняли от-

ечественные. Но после этого ры-

нок быстро восстановился: про-

дажи одежды и обуви в 2023 году 

подскочили почти на 13%, при-

близившись к 3 трлн руб лей. 

Причем онлайн-продажи вы-

росли почти на треть, сейчас на 

них приходится половина рын-

ка, подсчитал INFOLine. И если 

массовый рынок будет искать 

компромиссы между качеством 

и ценой, премиальные бренды 

продолжат предлагать статус-

ный товар для своего клиента: 

его а удитория менее чувстви-

тельна к скачкам цен.

Но не исключено, что в стра-

не начнут, как это уже было 

в 90-е годы, появляться разделы 

для модников в люксовых ма-

газинах с лейблом: «Одежда от 

российских звезд»... Т

•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Новостные ленты едва ли 

не каждый день сообща-

ют о пересекающих наши 

границы беспилотниках, 

с которыми ведут борьбу 

средства РЭБ и ПВО. Но при 

этом над нашими голова-

ми то и дело появляются 

неопознанные летающие 

объекты. Вот только при-

шельцы тут ни при чем.

За штурвалами сидят люди, ко-

торые могут купить вертолет 

или легкомоторный самолет, 

но при этом не обременять себя 

соблюдением правил полетов. 

За примерами далеко ходить 

не надо. 25 сентября в Архан-

гельской области потерпел 

крушение частный вертолет 

Robinson R44. Трагедия слу-

чилась на подлете к деревне 

Бычье, находящейся вблизи 

границы Арктической зоны. 

На борту воздушного судна 

находились депутат гордумы 

Сергей Сметанин и бизнесмен 

Алексей Семенов. Оба погибли.

Как выяснилось, полет вы-

полнялся без разрешения про-

фильных служб. Кстати, депу-

тата ранее уже штрафовали на 

30 тысяч рублей за нарушение 

правил использования воздуш-

ного транспорта. Суд вообще 

запретил ему летать, посколь-

ку тот управлял вертолетом без 

соответствующей лицензии.

Неделей раньше в Зейском 

муниципальном округе Амур-

ской области произошла ката-

строфа с вертолетом Robinson 

R66. Находившиеся на борту 

пилот и два пассажира погиб-

ли. И это воздушное судно со-

вершало незарегистрирован-

ные перевозки сотрудников 

компании «Антрацит»…

Назвать подобные пере-

леты единичными язык не 

поворачивается. По данным 

МАК, обобщавшего данные 

последних лет, более 25% 

полетов частных воздушных 

судов выполнялись с просро-

ченными пилотскими свиде-

тельствами. Еще 22% пилотов 

садились за штурвал без не-

обходимого медицинского за-

ключения, а 30% воздушных 

судов поднимались в небо 

либо с просроченным серти-

фикатом летной годности, 

либо он вовсе отсутствовал.

Ситуацию для «Труда» 

комментирует наш эксперт, 

президент Международного 

аналитического агентства 

«Безопасность полетов» Ва-

лерий ШЕЛКОВНИКОВ:

– Появление в высоких 

широтах неизвестного объ-

екта – само по себе грубое 

нарушение авиационных за-

конов. Столько разговоров 

о необходимости надежной 

защиты нашего арктического 

побережья в связи с активно-

стью по соседству Вооружен-

ных сил недружественных 

стран, а тут такая вольница. 

Давно необходимо навести 

порядок в авиапарке и рас-

сматривать каждый случай 

нарушения правил использо-

вания воздушного транспорта 

как потенциальное ЧП!  Т
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В начале октября научный 

институт «Роснефти» в Уфе про-

вел уникальную нефтегазовую 

конференцию «Цифровые 

технологии в добыче углеводо-

родов: современные вызовы». 

В рамках мероприятия на от-

крытой площадке собрались 

более 700 представителей неф-

тегазовой отрасли и ученые из 

54 городов России. В ходе кон-

ференции пользователи про-

граммного обеспечения могли 

напрямую пообщаться с разра-

ботчиками, протестировать ПО, 

узнать о последних изменениях 

в функцио нале. 

АНТОН ЗАХАРОВ

О
сновной фокус обсуждений 

на конференции был на ин-

новационных решениях по 

разработке сложных место-

рождений, обсуждении про-

цесса роботизации и подготовки 

кадров. Особое внимание было 

уделено современным техноло-

гиям искусственного интеллек-

та, сейсморазведки, извлечения 

запасов в сложных геологических 

условиях.

«На конференции большин-

ство докладов посвящено осво-

ению сложных запасов нефти и 

газа. Это объясняется современ-

ными вызовами, которые сейчас 

стоят перед нефтяниками. С каж-

дым годом геологические условия 

добычи усложняются и требуют 

от нас качественного рывка в раз-

витии технологий. И в этом мы 

довольно преуспели», – рассказал 

генеральный директор уфимско-

го научного института «Роснеф-

ти» Михаил Рязанцев.

В роли главного геолога
«Развитие цифровых техноло-

гий – одна из приоритетных за-

дач нашего государства. Они не 

могут развиваться в одиноче-

стве. Ни одна компания не смо-

жет в одиночку добиться такого 

успеха, какого она добьется в со-

трудничестве с другими компа-

ниями. Конференция, которую 

организует «Роснефть», очень 

важна, потому что она показы-

вает, какие есть цифровые техно-

логии в геологоразведке, в добыче 

углеводородов с учетом разных 

нефтегазоносных районов», – от-

метила директор Института пер-

спективных исследований нефти 

и газа МГУ им. М.В. Ломоносова 

Антонина Ступакова.

В первый день на площадке кон-

ференции была представлена ал-

лея наукоемкого программного 

обеспечения «Роснефти». Участ-

никам предоставили уникаль-

ную возможность познакомиться 

с функционалом 17 программных 

комплексов, предназначенных 

для сопровождения работ в об-

ласти разведки, проектирования 

и разработки нефтяных и газовых 

месторождений.

12 секций конференции были 

посвящены актуальным вопро-

сам геологоразведки и нефтедо-

бычи с применением цифровых 

продуктов. Эксперты отрасли 

обсудили современные техноло-

гии искусственного интеллекта, 

извлечения запасов в сложных 

геологических условиях, а также 

тенденции в профессиональной 

подготовке кадров. Участники 

продемонстрировали новейшие 

достижения в сейсморазведке, 

роботизации, 3D-печати.

На конференции состоялась 

серия соревнований с приме-

нением цифровых тренажеров, 

созданных на базе программно-

го обеспечения «Роснефти». Все 

желающие могли проверить свои 

знания и навыки в роли главного 

геолога нефтедобывающего пред-

приятия и геонавигатора.

Во время турнира по построе-

нию геологической модели участ-

ники анализировали исходную 

информацию, уточняли конфигу-

рацию, свойства месторождения, 

рассчитывали запасы и оценива-

ли потенциал залежи.

Целью второго турнира было 

выявить, кто наиболее эффектив-

но подготовит месторождение 

к промышленному освоению: 

обоснует системы разработки 

и программу геолого-техниче-

ских мероприятий, организует 

мониторинг и работу с базовым 

фондом скважин.

Турнир по геонавигации за-

ключался в виртуальном сопрово-

ждении бурения горизонтальных 

скважин в различных геологиче-

ских условиях на время.

Уникальные IT-решения
«Роснефть» является первой 

неф тяной компанией в стране, 

которая успешно создает науко-

емкое программное обеспечение, 

охватывающее все ключевые 

процессы нефтегазодобычи. По-

следовательная разработка и 

промышленное внедрение отече-

ственного программного обеспе-

чения ведутся уже более 20 лет. 

Это стратегическое решение 

продиктовано необходимостью 

обеспечить технологическую не-

зависимость нефтегазовой отрас-

ли страны с учетом специфики 

структуры запасов и современ-

ных подходов к добыче нефти и 

газа.

Корпоративная линейка ПО 

«Роснефти» с каждым годом при-

растает целым рядом новых раз-

работок. Имевшая еще пару лет 

назад всего 16 продуктов, сегодня 

она насчитывает 24 программ-

ных продукта. При этом 10 из них 

уже выведены на открытый ры-

нок и успешно продаются.

В «Роснефти» уже реализо-

вали более 1400 лицензий неф-

тегазовым и нефтесервисным 

компаниям. При этом более 

4700 академических лицензий 

«Роснефть» безвозмездно переда-

ла в 24 ведущих вуза страны для 

образовательных целей.

Крупнейшая нефтяная ком-

пания страны не только создает 

и продает ПО, но и проводит об-

учение пользователей и осущест-

вляет техническую поддержку 

программных продуктов.

Разрабатывая и внедряя нау-

коемкие программные комплек-

сы, «Роснефть» поддерживает 

инициа тиву властей РФ по уско-

рению импортозамещения про-

граммного обеспечения. Уни-

кальные IT-разработки позволяют 

обеспечить компании не только 

собственную технологическую 

независимость, но и независи-

мость всей отечественной нефте-

газовой отрасли.

Уже сегодня эффект от внедре-

ния собственных IT-разработок со-

ставляет порядка 10 млрд руб лей.

В самой «Роснефти» в настоя-

щее время доля использования 

собственного программного обес-

печения для разведки и добычи 

составляет 75%, а по таким на-

правлениям, как гидродинамиче-

ское моделирование, проектиро-

вание ГРП, геонавигация, данный 

показатель составляет 100%.

Новая разработка
На конференции был анонсиро-

ван выпуск нового программ-

ного обеспечения от «Роснеф-

ти» – «РН-Альфа», которое будет 

использоваться для совместного 

моделирования разработки ме-

сторождений, подземной и на-

земной инфраструктуры. С по-

мощью этого ПО можно будет 

реализовать бесшовный формат 

передачи данных от разработ-

чиков месторождений проек-

тировщикам. На сегодняшний 

день созданы и апробированы 

24 программных модуля и де-

вять расчетных сервисов. Более 

200 проектов концептуального 

проектирования оцифрованы и 

загружены в базу данных ПО. От-

личительной чертой «РН-Альфа» 

является оперативный расчет со-

тен вариантов. Это помогает бы-

стро и качественно принимать 

инженерные и управленческие 

решения.

По словам Михаила Рязанцева, 

в уфимском научном институте 

«Роснефти» созданы 15 техноло-

гий для повышения эффективно-

сти разработки нестандартных 

запасов. Они успешно прошли 

апробацию и сейчас использу-

ются ключевыми добывающи-

ми предприятиями «Роснефти». 

«За счет их применения и непре-

рывного улучшения удалось по-

высить продуктивность скважин 

более чем в 3 раза. Во многом это 

стало возможным благодаря нау-

коемкому программному обеспе-

чению компании и слаженной 

работе коллектива», – добавил он.

В «Роснефти» также разрабо-

тана модель машинного обуче-

ния, которая эффективно под-

бирает скважины – кандидаты 

для проведения гидроразрыва 

пласта (ГРП). Инновационная 

разработка основана на совре-

менных вычислительных алго-

ритмах и способна обрабатывать 

большой объем данных, включа-

ющий более 600 геолого-физи-

ческих и промыслово-техноло-

гических параметров. Модель 

обучалась на информации о бо-

лее чем 5 тысячах фактически 

проведенных ГРП на месторож-

дениях Западной Сибири. Одним 

из преимуществ разработки ин-

ститута является более быстрое 

обучение модели по сравнению 

с классическими нейросетями. 

Решение уже прошло апробацию 

и используется для подбора сква-

жин на крупнейшем добываю-

щем предприятии «Роснефти» – 

«РН-Юганскнефтегазе».

«Применение ИИ в нашем ПО 

делает его лучшим не только в 

России, но и в мире. При исполь-

зовании ИИ мы придерживаем-

ся позиции, что все технологии 

перед внедрением необходимо 

апробировать на собственных 

данных», – рассказал на конферен-

ции представитель «Роснефти».

Решая вопросы импортоза-

мещения, в научном универси-

тете нефтяной компании также 

создают прототип автономного 

устройства контроля притока 

(АУКП) – важной части оборудо-

вания, с помощью которой нефтя-

никам удается минимизировать 

попадание воды и газа в скважину 

во время добычи.

Для достижения данного эф-

фекта была спроектирована циф-

ровая модель устройства, которая 

позволяет подбирать оптималь-

ные размеры, геометрию, мате-

риал для АУКП, модернизировать 

его на этапе проектирования, тем 

самым уменьшая расходы на из-

готовление опытных образцов. На 

основе цифровой модели в инсти-

туте уже изготовили несколько 

образцов АУКП, которые не имеют 

аналогов и сейчас проходят про-

мышленные испытания. Благода-

ря цифровой модели специалисты 

могут также детально исследовать 

принципы работы устройства в 

различных эксплуатационных ус-

ловиях. В планах – модернизиро-

вать АУКП таким образом, чтобы 

оно применялось для добычи не 

только высоковязкой нефти, как 

сейчас, но и низковязкой.

На базе уфимского научно-

го института «Роснефти» также 

уже открылась лаборатория ад-

дитивных технологий, где про-

ектируют и изготавливают из 

термопластичных материалов 

прототипы конструкций и ме-

ханизмов производственного 

оборудования. В новом подраз-

делении также проводят иссле-

дования механических и эксплуа-

тационных свойств материалов. 

Специалисты лаборатории из-

учают образцы деталей, условия 

эксплуатации на производстве и 

создают аналоги с улучшенными 

прочностными характеристика-

ми за счет усовершенствования 

конструкций и индивидуально-

го подхода к выбору материала. 

Таким образом, одновременно 

решается вопрос импортозамеще-

ния и увеличения срока службы 

изделий.

«Уход с отечественного рынка 

западных технологий и обору-

дования ускорил развитие адди-

тивных технологий, в том числе 

в нефтегазовой сфере. Сейчас как 

никогда стало актуальным вне-

дрение реверс-инжиниринга и 

3D-печати изделий. Развитием 

этих инновационных направ-

лений мы активно занимаемся 

в «РН-БашНИПИнефть», плодо-

творно сотрудничая с «Башнеф-

тью», – отметил начальник отдела 

роботизации производственных 

процессов в «РН-БашНИПИнефть» 

Константин Ильин.

В настоящее время в институ-

тах, на добывающих предприя-

тиях и нефтеперерабатывающих 

заводах «Роснефти» проводятся 

опытно-промышленные испыта-

ния более 30 различных деталей, 

созданных в лаборатории. В их 

числе – крыльчатки электродви-

гателей, рабочие колеса систем 

водо- и теплоснабжения; кор-

пуса приборов, втулки и крон-

штейны. Т

«Роснефть» познакомила участников конференции с функционалом   
17 программных комплексов, предназначенных для сопровождения работ в области разведки, проектирования 

и разработки нефтяных и газовых месторождений

Аллея наукоемкого ПО
«Роснефть» развивает цифровые технологии в области разведки, проектирования и разработки месторождений
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Научный институт «Роснефти» в Уфе провел уникальную 
нефтегазовую конференцию «Цифровые технологии 
в добыче углеводородов: современные вызовы», 
на которую собрались более 700 специалистов и 
ученых из 54 городов России

Корпоративная линейка ПО 
«Роснефти» насчитывает 
24 программных продукта. 
При этом 10 из них уже выведены 
на открытый рынок и успешно 
продаются

В «Роснефти» доля 
использования 
собственного про-
граммного обес-
печения для раз-
ведки и добычи 
составляет 75%, а 
по таким направ-
лениям, как гид-
родинамическое 
моделирование, 
проектирование 
ГРП, геонавига-
ция,  показатель 
составляет 100%

«Роснефть» 
является первой 
нефтяной 
компанией 
в стране, которая 
успешно создает 
наукоемкое 
программное 
обеспечение, 
охватывающее 
все ключевые 
процессы 
нефтегазодобычи

Около 10 
млрд рублей 
составляет сегодня эффект от вне-
дрения собственных IT-разработок 
«Роснефти»
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В 2025 году россияне будут отдыхать
118 дней, еще 247 дней будут рабочими, напомнило правительство РФ 

Кредит под 3%? Это не шутка
Как в Китае банки борются за клиента, снижая ставки потребительского кредитования

Снежный покров установился на 80–90% 
территории Дальнего Востока и Сибири, сообщил Гидрометцентр РФ

•ПАРАЛЛЕЛИ•

С начала 2024 года на рынке 

потребительского кредито-

вания Китая разгорается це-

новая война между разными 

банковскими учреждениями 

на фоне усилий страны по 

активизации финансовой 

поддержки потребительского 

сектора. В результате потре-

бительские кредиты в Китае 

стали дешеветь до уровня 2% 

годовых. Эксперты считают, 

что снижение процентных 

ставок может стимулировать 

потребительский спрос. Но, 

с другой стороны, есть риск 

чрезмерной закредитованно-

сти потребителей. Как найти 

золотую середину?

ЧЖОУ ВЭНЬ

(СИНЬХУА – СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»)

КИТАЙСКИЙ ЖУРНАЛИСТ

П
отребительское финанси-

рование стало основным 

направлением конкурент-

ной борьбы финансовых уч-

реждений Китая. Согласно 

данным, опубликованным Иссле-

довательским институтом циф-

ровых технологий Rong 360, по 

состоянию на август 2024 года в 

банках страны средняя процент-

ная ставка по потребительским 

кредитам при заявке онлайн со-

ставила 3,14%. Тем не менее уже 

в сентябре ряд банков запустил 

новый раунд льготных мер в 

этой области. В частности, Суч-

жоуский филиал банка «Цзянсу» 

в официальном аккаунте сооб-

щил, что весь месяц у клиентов 

банка есть возможность восполь-

зоваться скидкой по годовой про-

центной ставке в размере 1,88% 

сроком до 30 дней.

Молниеносно и доступно
Тем временем банк «Чжаошан» 

запустил онлайн-продукт под 

названием «Молниеносный кре-

дит» со ставкой от 2,88% и сроком 

кредитования до трех лет. Кроме 

того, в таких крупных городах, как 

Пекин, Шанхай, Шэньчжэнь, Дун-

гуань, Чэнду, Ханчжоу, заемщики 

могут выбрать способ погашения 

сначала процентов, а потом суммы 

кредита, чтобы снизить нагрузку. 

Банк «Цзяотун», один из крупней-

ших коммерческих банков Китая, 

предлагает услуги по персональ-

ному потребительскому кредито-

ванию со ставкой от 2,9% и сро-

ком до пяти лет. Схожие продукты 

предлагает Шанхайский банк раз-

вития «Пудун», банки «Пинъань», 

«Хуася», «Синъе».

Член экспертного комитета 

при Министерстве промышлен-

ности и информатизации КНР 

Пань Хэлинь считает, что причи-

на снижения процентных ставок 

по потребительским кредитам 

заключается в том, что, с одной 

стороны, снижение ключевой 

ставки Народного банка Китая 

стимулирует сокращение расхо-

дов по потребительским креди-

там, а с другой – традиционные 

операции банков сокращаются, 

и это позволило банкам не по-

жалеть значительного сниже-

ния ставки и всемерно бороться 

за рынок потребительского кре-

дитования.

Стимул для потребления
На самом деле в Китае практи-

ка снижения ставок по банков-

ским кредитам имеет долгую 

историю. В последние годы 

ведомства КНР неоднократно 

заявляли о мерах, способству-

ющих снижению стоимости 

личных потребительских кре-

дитов с целью снижения затрат 

на финансирование реального 

сектора экономики и населения, 

а также содействия восстанов-

лению и повышению уровня 

потребления. В июле 2023 года 

Госкомитет по делам развития и 

реформ КНР опубликовал меры 

по восстановлению и расши-

рению потребления, которые 

предусматривают усиление 

финансовой поддержки потре-

бительского сектора. И в конце 

прошлого года банки начали 

снижать процентные ставки по 

потребительским кредитам.

В качестве примера можно 

привести банк «Чжаошан», ко-

торый в конце 2023-го выпустил 

серию купонов со скидками на 

потребительские кредиты. В то 

время как годовая процентная 

ставка после скидки составляла 

3,4%, ставка по «молниеносному 

кредиту» была снижена до 2,88%.

По итогам полугодия в Китай-

ском промышленно-торговом 

банке (КПТБ) объем потреби-

тельских кредитов на личные 

нужды увеличился на 17,4% – до 

57 млрд юаней (около 8,15 млрд 

долларов). А банк «Чжаошан» 

показал, что на конец отчетно-

го периода остаток средств по 

потребительским кредитам со-

ставил 377,745 млрд юаней, что 

на 25,27% больше, чем в конце 

прошлого года. Банк «Чжунсинь» 

сообщил, что в течение отчетного 

периода в общей сложности было 

выпущено более 10 млн скидоч-

ных купонов на потребительские 

кредиты, которыми воспользова-

лись более 380 тысяч клиентов.

Большинство отраслевых 

инсайдеров считают, что при 

общем снижении рыночных про-

центных ставок конкуренция на 

кредитном рынке станет более 

ожесточенной, дальнейшее не-

уклонное снижение ставки по 

потребительским кредитам все 

еще возможно, и это принесет 

пользу потребителям.

По мнению сотрудника банка 

«Чэнду», облегчение кредитной 

нагрузки поможет стимулиро-

вать потребление, особенно по-

требление товаров длительного 

пользования, включая покупку 

автомобилей, предметов инте-

рьера и т. п. Это также открывает 

перед банками возможности для 

расширения операций по креди-

тованию физических лиц.

Долг платежом красен
Однако ценовая война за потре-

бительские кредиты увеличила 

операционные риски банков и по-

влияла на качество банковских 

активов. Согласно статистике, по 

состоянию на первое полугодие 

2024 года в Китайском сельско-

хозяйственном банке процент 

невозврата потребительских 

кредитов для физических лиц 

составил 1,17%, увеличившись 

на 0,13% по сравнению с началом 

года, а данный показатель в КПТБ 

и банке «Цзяотун» вырос до 1,65% 

и 1,46% соответственно.

Несмотря на увеличение доли 

безнадежных кредитов, боль-

шинство китайских банков по-

прежнему поддерживают ее в кон-

тролируемых пределах. Стоит 

отметить, что степень льготности 

процентной ставки по потреби-

тельским кредитам варьируется, 

у разных банков разные критерии 

ее одобрения, и потребительские 

кредиты со сверхнизкой процент-

ной ставкой не ориентированы на 

всех клиентов, а имеют опреде-

ленный порог.

Например, скидка на процент-

ную ставку в размере 1,88%, пре-

доставляемая банком «Цзянсу», на 

этот раз распространяется только 

на клиентов банка, внесенных в 

белый список, включая сотруд-

ников государственных пред-

приятий и административных уч-

реждений, штатных сотрудников, 

врачей и т. д., а процентная ставка 

для клиентов, не включенных в бе-

лый список, составляет от 2,98%. Т

P.S. Политика реформ и открытости, 
которую страна начала реализовы-
вать в 1978 году, принесла огром-
ные плоды, отмечают эксперты. 
С момента образования Китайской 
Народной Республики 75 лет назад 
страна осуществила огромный ска-
чок, пре одолев дефицит одежды и 
продовольствия в народной жизни, и 
перешла к полному построению сред-
незажиточного общества. Об этом со 
ссылкой на данные экспертов сооб-
щает информагентство Синьхуа.

По сведениям Государственного 
статистического управления КНР, в 
1949 году располагаемый доход на 
душу населения в Китае составлял 
49,7 юаня (7,1 доллара). К 2023 го-
ду он поднялся до 39 218 юаней. 
С момента старта проведения в 
КНР политики реформ и открытости, 
которая начала реализовываться в 
1978 году, площадь жилья на душу 
населения выросла в 5,8 раза: в на-
стоящее время она составляет более 
38,6 квадратного метра для город-
ских жителей и 46,8 – для сельских.

Увеличилась и продолжительность 
жизни китайцев: в 2023-м ее сред-
ние показатели достигли 78,6 года, 
что на 43,6 года больше, чем в пер-
вые годы существования КНР.

Спи скорей. 
Твоя подушка нужна другому

•ЖИТЕЙСКИЕ ХРОНИКИ•

На рынке недвижимости ажиотаж: граждане 

разбирают квартиры как горячие пирожки. Осо-

бой популярностью пользуется съемное жилье, 

спрос на которое в столице с начала года вырос 

на 60%. Ситуацию может изменить возвраще-

ние льготной ипотеки или резкое увеличение 

объемов жилищного строительства.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Дефицит квадратных метров наблюдается во всех 

крупных городах, особенно в бюджетном сегменте. 

Но в столицах нехватка жилья особенно ощутима. По 

сравнению с прошлой осенью количество предлагае-

мых в аренду квартир в Москве и Санкт-Петербурге 

сократилось на 40%, а в других городах – на 20–30%.

Усиление спроса привело к повышению цен. В 

начале сентября арендные ставки вырослwwи на 

25–30%, а всего через месяц – еще на 5–10%. Сейчас 

средняя стоимость аренды однокомнатной квартиры 

в Москве неподалеку от метро составляет 70 тысяч 

рублей, двухкомнатной – 130 тысяч. Это как мини-

мум на треть больше, чем полгода назад. Квартиры 

побольше и элитная недвижимость подорожали 

в среднем на 20–25%. В других российских городах 

цены на аренду жилья тоже идут вверх, «однушки» 

и «двушки» прибавили за год как минимум 20%. Но 

даже с такими ставками за ними выстраивается оче-

редь. По данным сервисов, среднее время ожидания 

сделки по сравнению с началом года уменьшилось 

на две недели.

Эксперт рынка недвижимости Алексей Подшибя-

кин объясняет взлет цен резким ростом ключевой 

ставки ЦБ и сворачиванием программ льготного 

кредитования, что сделало ипотеку недоступной 

для большей части россиян. С 2020 года платеж за 

среднестатистическую московскую «однушку» вырос 

с 23 до 72 тысяч рублей, почти втрое. Причем львиная 

доля этого прироста пришлась на последние месяцы. 

Существенным фактором, повлиявшим на рынок, 

стало сезонное увеличение спроса на арендное жилье, 

связанное с началом учебного года и повышением 

деловой активности в городах.

По словам специалиста, ситуацию может испра-

вить появление на рынке дополнительных объемов 

жилья. Резервы для этого есть даже без ускорения 

темпов строительства. Высокая ключевая ставка 

не только спровоцировала арендный бум, но и за-

морозила вложения в новостройки. Например, в 

столице в августе новых квартир продали на 28% 

меньше, чем в июле. В Подмосковье ситуация еще 

показательнее: в небольших городах продажи упа-

ли вдвое. В результате в начале осени застройщики 

вынуждены были поумерить аппетиты. Рекламные 

щиты зазывают покупателей скидками на квартиры 

в новостройках. Пока всего на 5–6%, но, возможно, 

рынок находится в начале серьезной коррекции цен.

На таком рынке продавать квартиру крайне не-

выгодно. А раз сделки отложены на неопределенный 

срок, почему бы этим квартирам не пополнить аренд-

ный фонд? Логика в этом, безусловно, есть. Хорошая 

квартира в Москве за несколько месяцев может при-

нести владельцу  до полумиллиона рублей. Вот только 

даже такой заманчивый куш собственников пока не 

слишком привлекает. Сдача внаем жилой недвижи-

мости – это не только доходный, но и рискованный 

бизнес. Чтобы довести квартиру до аварийного состоя-

ния, недобросовестным арендаторам достаточно пары 

недель. А на устранение ущерба может потребоваться 

несколько месяцев и сотни тысяч рублей.

Впрочем, ключевая ставка в обозримом будущем 

вряд ли снизится, а стало быть, и кредиты не поде-

шевеют. Соответственно, те, кто не может купить 

себе жилье, будут снимать его и дальше. А это, в свою 

очередь, означает, что еще до конца года мы, веро-

ятнее всего, увидим еще одно подорожание аренд-

ных метров, которое все-таки сможет подтолкнуть 

собственников простаивающих квартир рискнуть и 

выйти с предложением на рынок аренды. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6542-OD на право заключения договора 
на поставку сплит-систем для АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6542-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

От 2,9% 
сроком на 5 лет: на таких условиях 
предлагают крупнейшие ком-
мерческие банки Китая услуги по 
персональному потребительскому 
кредитованию
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В прокате идет фильм «Особеннос-

ти национальной больницы» по 

сценарию Александра Рогожкина. 

Того самого, что 30 лет назад снял 

уморительно смешную комедию 

«Особенности национальной охо-

ты», ставшую народным хитом. 

Та достославная лента породила 

серию продолжений, ответвлений, 

заимствований. Но ни одно из них 

не смогло приблизиться к уровню 

первого фильма. Это относится и 

к новым «Особенностям».

Можно гадать, как бы снял свой старый 
сценарий и что бы в нем переделал сам Ро-
гожкин – автор «Ради нескольких строчек», 
«Чекиста», «Караула», «Блокпоста», «Кукуш-
ки», но три года назад его не стало. Продю-
сер студии «Рок» Алексей Учитель предло-
жил поставить фильм Станиславу Светлову, 
год назад дебютировавшему в большом 
кино поэтичной лентой «Ада» из жизни под-
ростков. Суровые будни неврологического 
отделения питерской больницы – матери-
ал совсем другого рода, с которым, как мне 
кажется, режиссер не сумел совладать.

Странности начинаются с первых 
кадров. Из Гамбурга в Санкт-Петербург 
неведомо каким ветром заносит немца 
Вернера Мюллера, не знающего ни слова 
по-русски. При этом Вернер вознамерился 
преподавать в гимназии немецкий язык. 
Он появляется в больнице с просьбой вы-
дать медсправку для работы, и хитроумный 
доктор Штейн (Алексей Розин) склоняет 
немца отработать сутки волонтером, обе-
щая за это выдать нужную бумагу. Зачем 
больнице ничего не умеющий и не пони-
мающий медбрат? В это ни завотделением 
по кличке Мымра (Виктория Исакова), ни 
авторы не вникают.

Зато сама больница почему-то оказы-
вается этаким многоязычным Вавилоном. 
Напарник Вернера (Кузьма Котрелев) 
бегло шпарит по-английски, инвалид-ко-
лясочник (Василий Кортуков), намекая, 
что работал на Штази, бойко шпрехает 
по-немецки, а пожилая дама (Анна Алек-
сахина) с парижским шиком изъясняется 
на французском. А пациентка, юная дева 
(Мария Лукьянова), всем языкам предпо-
читает доходчивые жесты. При случайной 
встрече с немцем сразу задирает кофту, 
обнажая молодые перси. А потом норовит 
встать на колени и обслужить пациента по 
высшему классу. В каких влажных снах ре-
жиссеру привиделась такая удивительная 
медицинская обитель, уточнять не будем.

Едва не весь фильм скроен из анекдо-
тичных ситуаций и загадочных персона-
жей, среди которых самым вменяемым 
кажется старый художник (Виктор Быч-
ков), которому в разводах штукатурки 
на потолке видятся творения Рафаэля, 
Гойи и Босха. Комедийная условность? 
Но фильм катастрофически не смешон. 
Нельзя же считать образцом остроумия 
репризу: «Если водке капут, весь мир 
рухнет». Или такой тост при распитии 
казенного спирта: «За создателя самой 
большой клизмы – Фридриха фон Эсмар-
ха, который не боялся глубин!»

Едва ли не единственная живая сцена 
связана с уже упоминавшейся «францу-
женкой». Находясь при смерти, она за-
стревает в лифте, и оказавшийся рядом 
Вернер делает ей массаж сердца. Но и 
этот эпизод портит музыкальное сопро-
вождение: он идет под шлягер Аркадия 
Укупника «Я на тебе никогда не женюсь», 
который хором (якобы для нужного 
массажного ритма) поет сгрудившийся 
у лифта медперсонал. А тут и сам автор 
появляется в кадре: лежавший в коме, он 
под свой опус воспрял, как старый конь 
при звуках горна…

Фильму нельзя отказать в одном: 
у картины пусть и глуповатая, но незло-
бивая интонация. В калейдоскопе бегло 
обрисованных персонажей нет плохих ге-
роев: и пациенты оказываются терпели-
выми и добрыми, и врачи – гуманными и 
самоотверженными. А то, что в эти самые 
дни, когда фильм идет в прокате, в питер-
ской больнице разворачивается корруп-
ционный скандал на миллиард рублей (уж 
не в той ли, где снималось кино?), будем 
считать случайным совпадением…

P.S. По результатам первого уик-энда 
фильм «Особенности национальной боль-
ницы» не попал даже в десятку лидеров 
проката. Надежды на успешную реанима-
цию франшизы, похоже, придется забыть. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

2 тысячи кинолент были сняты 
за счет Минкультуры и Фонда кино за шесть лет, сообщил Михаил Мишустин

В Большой театр с октября можно приобретать
только именные билеты, предъявив удостоверение личности

А он, мятежный…
Разговор о Лермонтове и русской поэзии в канун юбилея классика

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

15 октября читающее чело-

вечество отметит 210 лет со 

дня рождения Михаила Лер-

монтова. Он прожил неполных 

27 лет, но оставил после себя 

три десятка поэм, около 400 

стихотворений, роман «Герой 

нашего времени», две неза-

вершенные повести и ряд дра-

матургических произведений. 

Наследие гения до сих пор 

вызывает споры. О загадках 

лермонтовского творчества 

в беседе с нашим обозрева-

телем размышляет поэт и 

публицист, лауреат премии 

Александра Солженицына и 

Патриаршей премии Юрий КУ-

БЛАНОВСКИЙ.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

–Ю
рий Михайлович, 
в июне мы с вами 
подробно гово-
рили о Пушкине 
в канун 225-летия 

со дня его рождения. Лермон-
тов традиционно значится вто-
рым номером в поэтической 
иерархии, хотя многие читают 
и любят его больше Пушкина. 
Не кажется ли вам, что он не-
заслуженно находится в тени 
у «солнца русской поэзии»? По 
словам Блока, Лермонтову не 
посчастливилось ни в количе-
стве монографий, ни в истин-
ной любви потомства.
– На каких весах измеришь ис-

тинную любовь потомства? Не 

количеством монографий мо-

жет измеряться эта любовь. Вот 

недавно российский президент 

сказал, что именно Лермонтов – 

тот поэт, которого он читает чаще 

других. Трудно представить 

кого-то из западных лидеров, кто 

бы нынче читал стихи. Напри-

мер, Байдена с томиком Роберта 

Фроста... 

Не забудем, что Пушкин про-

жил на 10 лет дольше и уже поэто-

му сделал больше. Когда читаешь 

последние стихи Лермонтова, то 

дух захватывает: накануне како-

го невероятного расцвета стояло 

его творчество! А так он ушел, 

можно сказать, недооформив-

шись мировоззренчески. Но и то, 

что им сделано, поражает глуби-

ной, гармонией и народностью. 

«Песня про купца Калашникова», 

«Бородино», «Ветка Палестины», 

другие религиозные стихи – все 

это несравненно. Так же как и у 

Пушкина, простота и духовный 

аристократизм обретали у Лер-

монтова нерасторжимую связь. 

Столь пленительно это не соче-

талось больше ни у кого.

– Что нового, на ваш взгляд, 
принес Лермонтов в русскую 
поэзию? Или он творил в пуш-
кинской традиции и «всего 
лишь» довел до блеска сло-
жившийся к тому времени 
поэтический канон?
– Убежден, что, проживи Пуш-

кин дольше, наша «натуральная 

школа» не получила бы такого 

желчного освободительного 

звучания и физиономия русской 

литературы во многом была бы 

другой. Но то же самое можно 

сказать и о Лермонтове. Просто 

литераторы постарше по по-

нятным причинам относились 

к нему при жизни как к юноше, 

отсюда и была, возможно, некая 

недооценка его творчества. Но 

удивительным образом Лермон-

тов в чем-то даже мог превзойти 

своего предшественника. Вспом-

ним, к примеру, жуткие юноше-

ские антимонархические стихи 

Пушкина. А вот Лермонтов: «На-

станет год, России черный год, / 

Когда царей корона упадет; / 

Забудет чернь к ним прежнюю 

любовь, / И пища многих будет 

смерть и кровь». Какая зрелость 

представлений в 16 лет, когда 

были написаны эти строки!

– «Лермонтов-прозаик будет 
выше Лермонтова-стихот-
ворца», – обронил Гоголь по-
сле прочтения «Героя нашего 
времени». Согласны с такой 
оценкой?
– Гоголевское высказывание 

окрашено свежим впечатлени-

ем от прочтения и уже потому 

не носит объективного харак-

тера. Гоголь всегда отличался 

повышенной впечатлитель-

ностью, импульсивностью и в 

суждениях, и просто по жизни. 

«Герой нашего времени» имеет, 

так сказать, два пласта: чисто 

художественный и атмосфер-

но-моральный. В художествен-

ном отношении эта проза своей 

простотой, лаконизмом нахо-

дится в эстетическом поле про-

зы Пушкина, хотя ей, конечно, 

уступает: ее словесный жемчуг 

не столь прозрачен. Сам же Пе-

чорин – имморалист и скорее 

соотносится с героями, скажем, 

Стендаля, чем с традиционным 

русским характером.

– А как бы вы определили 
общественное лицо Лермон-
това? Он был бунтовщиком 
и подстрекателем, в чем его 
подозревала власть? Патрио-
том-державником, не только 
болевшим за Россию, но и во-
евавшим в качестве офицера 
на ее южных рубежах? Кри-
тиком сложившейся в России 
государственной системы?
– Повторюсь: общественное 

лицо Лермонтова не успело об-

рести четких очертаний. Тут 

нет ничего удивительного. В 

его возрасте и у Пушкина оно 

только формировалось. Как бы 

ни был творец гениален, но есть 

мудрость такого рода, которая 

обретается только с возрастом. 

Вы точно называете лермонтов-

ские ипостаси. Он был и тем, и 

другим, и третьим. Но все яв-

ственнее звучащее религиозное 

начало и связанная с ним красо-

та, думаю, повели бы Лермон-

това путями Пушкина. Он стал 

бы таким же свободомыслящим 

консерватором, как Александр 

Сергеевич, и на государствен-

ные язвы смотрел бы без рево-

люционного задора, который 

до добра не доводит. Ведь если 

долго находиться в обществен-

ной оппозиции, оказываешься в 

оппозиции к самой России. А для 

великого русского поэта это не-

мыслимо.

– До сих пор идут споры об ав-
торстве восьмистишия «Про-
щай, немытая Россия...». По 
вашему мнению, это стихи 
Лермонтова или позднейшая 
фальсификация?
– Нередко об этом думаю, но не 

могу сказать, не знаю. Стихи 

очень сильные, но «навеши-

вать» их на Лермонтова все-таки 

не решаюсь.

– К вопросу о вере. Одни счи-
тают Лермонтова едва ли не 
единственным поэтом в золо-
том веке русской поэзии, ко-
торый был глубоко проникнут 
православием. Другие нахо-
дят в его текстах богоборче-
ские, демонические мотивы. 
К чему он ближе?
– Действительно, и в жизни, и в 

творчестве Лермонтова юноше-

ский, а порою даже инфантиль-

ный демонизм играет большую 

роль. Кстати, позже в музыке 

Скрябина что-то было в этом 

плане от Лермонтова. Но право-

славные образы и смыслы про-

ступали в его поэзии все отчет-

ливее и обладали, безусловно, 

более высоким художественным 

качеством. Причем, если зрелый 

Пушкин порой в религиозных 

стихах прибегал к языковой ар-

хаике и даже к державинскому 

косноязычию, то Лермонтову 

это давалось свежее и непосред-

ственнее.

– Творчество Лермонтова не-
разрывно связано с его лично-
стью. Некоторые вообще ста-
вят знак равенства между ним 
и Печориным. Вдова Пушкина 
Наталья Николаевна отмеча-
ла, что это удивительный, тон-
ко чувствующий, чрезвычай-
но умный человек. Но многие 
современники Лермонтова 
писали, что он совершенно не-
выносим и одержим демона-
ми сладострастия, самолюбо-
вания, гордыни. Где истина?
– С Натальей Николаевной Лер-

монтов и не мог быть другим, 

ведь перед ним была вдова по-

эта, которого он боготворил. 

Но, по воспоминаниям многих, 

какая-то бесовщинка, безуслов-

но, присутствовала в несносно-

сти его характера. Это досадно, 

вернее, не просто досадно, а ока-

залось для него роковым…

– Кто убил Лермонтова? От-
ставной офицер Николай 
Мартынов, которого поэт 
донимал остротами? Импе-
ратор Николай I, которого 
сначала сильно разозлили 
стихи «Смерть поэта», а потом 
взбесил роман «Герой нашего 
времени»? Светское общество, 
над которым зло иронизиро-
вал поэт? Или он пал жертвой 
жидомасонского заговора, как 
намекают записные патрио-
ты? А может, Лермонтов сам 
искал и нашел свою кончину, 
ведь мотивами смерти, ско-
рого ухода пронизано все его 
творчество?

– Да, язвительность и желчность 

подталкивали Лермонтова ве-

сти себя в отношении Марты-

нова оскорбительно. Сам бы он 

не стерпел и десятой доли на-

смешек, которые позволял себе 

публично в отношении Марты-

нова. Хотя, конечно, это не из-

виняет чудовищности убийства.

Вообще, как подумаешь, что 

за каких-то пять лет Россия по-

теряла двух таких гениев и оба 

погибли не на поле боя, а в мир-

ной жизни и, так сказать, у всех 

на виду, берет оторопь. Кажет-

ся, государь должен был тяже-

лейшим образом, как личную 

и общественную беду, пережи-

вать обе эти трагедии. Конечно, 

тонкого литературного слуха 

у него не было, даже странно 

от него этого требовать. Но как 

можно было не понимать, что 

Пушкин и Лермонтов – несрав-

ненное культурное достояние 

Родины! Всегда считал извест-

ную эпиграмму Тютчева на 

смерть Николая желчной и не-

справедливой, но все-таки как 

тут не вспомнить: «Ты был не 

царь, а лицедей».

Других же озвученных вами 

версий убийства я никогда все-

рьез не рассматривал.

– Все крупные юбилеи Лермон-
това совпадают с драматиче-
скими событиями в истории 
страны. Столетие со дня его 
рождения – Первая мировая. 
Столетие со дня смерти – во-
йна Великая Отечественная. 
150 лет со дня смерти – 1991 год, 
развал СССР. 2014-й – присо-
единение Крыма, военные 
события в Донбассе, санкции. 
Это просто совпадения или 
Лермонтов с того света посы-
лает нам некие знаки?
– Ну, о знаках судьбы я судить 

не берусь. Но какая-то завора-

живающая мистика в этих со-

впадениях есть. Тут мы ступа-

ем в область непознаваемого. 

Да ведь и феномен Лермонтова, 

как и других великих поэтов, 

до конца познать невозможно. 

В остатке всегда остается тайна. 

Что такое творчество? Почему 

промысел вселяет в одну или 

другую личность великие твор-

ческие силы? Лучше над этим 

не ломать голову, ясного отве-

та все равно не найдешь. Надо 

только понимать и чувствовать, 

что в этом мире непознаваемого 

много больше, чем объяснимого.

– Ваши любимые строки Лер-
монтова, которыми можно 
завершить разговор?
– В 18 лет Лермонтов написал 

«Парус»: «А он, мятежный, про-

сит бури, / Как будто в бурях 

есть покой!». Это не только мои 

любимые строки. Но, мнится, 

и эпиграф ко всему творчеству 

Лермонтова. Т

210 лет
со дня рождения Михаила 
Лермонтова исполняется 
15 октября

Особенности 
национальной 
кинохалтуры

Взгляд

К.А. Горбунов. Последний прижизненный портрет Лермонтова. 1841 год.

Запись о рождении. 1814 год.

М.Ю. Лермонтов. «Военно-грузинская дорога близ Мцхеты». 1837 год.
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Род Лермонтовых восходит к шотландскому барду Томасу Лермонту. 
В 1613 году один из представителей этого рода, поручик польской 
армии Георг Лермонт был взят в плен войсками князя Дмитрия По-
жарского и поступил на службу к русскому царю. Он перешел в право-
славие и стал родоначальником дворянской фамилии Лермонтовых. 
Сам поэт свою фамилию ассоциировал с видным испанским госу-
дарственным деятелем XVII века Франсиско Лермой. Эти фантазии 
отразились в драме «Испанцы».

Лермонтов родился в Москве. Мать маленького Миши Мария Лермон-
това умерла молодой от чахотки. Воспитанием внука занялась бабушка 
Елизавета Алексеевна Арсеньева, по сути, отнявшая ребенка у отца – 
Юрия Петровича Лермонтова, которого она не любила. Бабушка дала 
внуку хорошее домашнее образование. Детство будущего поэта про-
шло в селе Тарханы Пензенской губернии. Там же находится и его прах.

Мишель Лермонтов начал писать стихи в 14 лет, когда поступил сразу на 
4-й курс Благородного пансиона при Московском университете. В этот 
период он создал первые поэмы – «Черкесы», «Корсар», «Кавказский 
пленник». В 16 лет он сделал наброски поэмы «Демон».

Еще в юности Лермонтов овладел европейскими языками: английских, 
немецких и французских писателей он читал в оригинале. Попав на Кав-
каз, принялся учить азербайджанский.

Лермонтов играл на гитаре, скрипке, виолончели и фортепиано, за-
нимался живописью. Картины Михаила Юрьевича – 13 работ маслом, 
51 акварель и 450 рисунков пером и карандашом – хранятся в музее-
заповеднике «Тарханы».

Пушкин и Лермонтов не были знакомы. Но Михаил Юрьевич хорошо 
знал людей из ближайшего окружения Пушкина: Жуковского, Гоголя, 
Одоевского, брата Пушкина – Льва, который стал свидетелем роковой 
ссоры поэта с Мартыновым. Знал Лермонтов и жену Пушкина Наталью 
Гончарову, с которой встретился в последний раз перед своей роковой 
поездкой на Кавказ.

У Лермонтова было две дуэли. Первая состоялась с сыном француз-
ского посла Эрнестом де Барантом. Шпага Лермонтова переломилась, 
после чего дуэль продолжилась на пистолетах. Поэт выстрелил в воз-
дух, француз промахнулся. Вторая дуэль стала для поэта последней. 
В Пятигорске произошла его ссора с майором в отставке Мартыновым. 
Лермонтов выстрелил вверх, а Мартынов выстрелил в грудь поэту.

Когда Николаю I сообщили о смерти Лермонтова, император в узком 
кругу сказал: «Собаке – собачья смерть». Публично же монарх сделал 
другое заявление. По его словам, в Пятигорске был убит тот, кто «мог 
заменить нам Пушкина».

Несколько фактов 
из жизни поэта
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В воскресенье, 6 октября, в рамках Кубка 

России по суточному бегу в Волгограде 

37-летний марафонец из Москвы Иван 

Заборский преодолел 284 677,38 метра 

за 24 часа. Еще раз: 284 с половиной ки-

лометра и еще 177 метров! Попробуйте 

хотя бы представить себе это расстояние. 

Впрочем, соревнования проходили на 

400-метровом круге, бегуны через каж-

дые четыре часа меняли направление, 

разворачиваясь на 180 градусов... Как 

себя чувствует человек, бежавший сутки 

подряд? Об этом наш спортивный обозре-

ватель, сам большой любитель забегов, 

спросил нового рекордсмена сразу после 

его возвращения в Москву.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

–И
ван, как самочувствие? Когда я 
впервые пробежал 50 км, то двое 
суток мог спускаться с лестницы 
лишь боком, опираясь руками 
на перила…

– У меня такое тоже бывало после первых 

сверхмарафонов. Но организм – штука умная: 

адаптируется к длительным нагрузкам. Сей-

час разве что побаливают большие пальцы, но 

ходьбе это не мешает.

– Обычно участники одеваются потеплее 
с наступлением темноты. Вам пришлось 
тратить на переодевания время?
– Я на это трачу считаные секунды, только 

чтобы снять и надеть куртку. А так всю дис-

танцию я бежал в лосинах-обтягушках. Со-

временные модели позволяют поту испаряться 

и предохраняют от холодного ветра. Очень 

помогают специальные беговые кроссовки, 

а также гели, изотоники – питаться можно 

на бегу, не снижая темпа. В этом плане нам 

стало значительно легче, чем было сверхма-

рафонцам начала 2000-х.

– Вам легче бежать по шоссе или на стадио-
не по кругу?
– Раньше рекорды считались отдельно – 

на стадионе и на шоссе. Но пару лет назад 

Международная федерация легкой атлетики 

эти результаты объединила. Мировой рекорд 

Яниса Куроса (303 км 543 метра в 1997 году) 

и относительно недавний результат японца 

(285 км 500 метров) показаны на стадионе. 

А новый мировой рекорд литовца Александра 

Сорокина 309,399 км – на шоссейной трассе, 

по 10-километровому кругу. Сам я легко пере-

ношу бег по асфальту, а вот накручивание 

километров на круге и развороты каждые 

четыре часа психологически давят. Большое 

наслаждения я получал от пробегов Спар-

та – Афины и Милан – Сан-Ремо, это 285 км. 

Еще нравится бежать вокруг озера Балатон в 

Венгрии. Бежишь – и любуешься пейзажами. 

Красота!

– Не собираетесь ли замахнуться на миро-
вой рекорд?
– Могу представить, как преодолеваю за сут-

ки 300 км. Но чтобы замахнуться на рекорд 

Сорокина, надо хотя бы несколько месяцев 

в году выезжать на тренировки в горы. Что, 

кстати, Сорокин и делает – в последние годы 

раза три за сезон выезжает в Кению. А у меня 

пока нет такой возможности – работа не позво-

ляет. Четыре дня в неделю езжу в московский 

офис. В ноябре побегу на соревнованиях по 

маршруту Афины – Спарта – Афины, а потом 

подумаю над вашим предложением.

– Вы знакомы с Александром Сорокиным?
– Мы познакомились после финиша сверх-

марафона в Греции. Долгого общения не 

получилось – надо было ехать в аэропорт. 

Но вообще-то он очень доброжелательный 

парень. А когда я выступал на чемпионате 

мира по бегу на двое суток, соперники вели 

себя по-разному. Кто-то отделяет спорт от по-

литики, кто-то нет... Хотя в нашем виде спорта 

без друзей сложно – ребята из разных стран 

помогают друг другу, в том числе с транспор-

том, питанием по ходу дистанции.

– А кто вам ассистирует на круге?
– Сейчас в Волгограде это была местная эн-

тузиастка Оксана Даниловская. Иногда жена 

помогает, хотя она не имеет отношения к спор-

ту: работает в строительстве. Но мои экстре-

мальные увлечения поддерживает, в этом мне 

повезло.

– Вы пробовали себя в разных видах спорта. 
Какой из них вам особенно помог с разви-
тием выносливости?
– С детства я занимался карате, рукопашным 

боем, по утрам бегали с отцом и братом. По-

том были парашют, дайвинг. Но больше всего 

мне дало увлечение кроссфитом – там надо 

выполнять на скорость силовые упражнения 

за ограниченный период времени.

– А мышцы на руках и плечах мешают в беге 
на выносливость?
– Стайерам и марафонцам – да, у них не должно 

быть ни грамма лишних мышц: посмотрите 

на кенийцев и эфиопов. Но для бега на сверх-

длинные дистанции нужен крепкий мышеч-

ный костяк. Я его честно наработал.

– О чем думается, когда бежишь сутки 
подряд?
– Честно? Есть точка зрения, что работа мозга 

тоже отнимает энергию и лучше отключиться 

от мыслей вообще. Что я и стараюсь сделать. 

Правда, люблю разговаривать на дистанции. 

Тренироваться в основном приходится в оди-

ночку, зато на соревнованиях можно словом 

перемолвиться. Особенно на первой части 

дистанции, если найду кого-то, с кем темп 

совпадает. Хотя некоторые меня одергивают: 

молчи, не трать силы попусту. А еще я не на-

деваю наушники и с интересом прислуши-

ваюсь ко всему, что происходит вокруг. Так 

мне легче.

– Выступлениями в сверхмарафоне можно 
заработать на жизнь?
– Гораздо меньше, чем в классическом мара-

фоне. В России самый выгодный пробег – это 

Backyard Ultra в Санкт-Петербурге. Миллион 

рублей распределяется между пятеркой луч-

ших, победитель получает 700 тысяч. Мне за 

4-е место дали 60 тысяч. А самый культовый и 

прибыльный сверхмарафон в мире – это «Ком-

радс» в ЮАР. Но 90 км – это слишком коротко 

для меня. Чтобы там хорошо выступить, мне 

надо из Москвы ездить на длительные сборы, 

увеличивать скорость бега и много трениро-

ваться на спусках и подъемах.

– Кто вам оплачивает пробеги?
– Я работаю в торговой системе Fix Price по 

своей основной специальности экономистом – 

начальником отдела корпоративного финан-

сирования. В компании меня поддерживают, а 

я везде по возможности показываю на соревно-

ваниях их бренд. Спонсирует также Medstan, 

продающая медицинские приборы. Обе эти 

фирмы – международные, так что проблем 

из-за санкций по этой части у них нет. Т

Разговор с новым рекордсменом страны сверхмарафонцем Иваном Заборским

О чем человек думает, 
когда бежит сутки подряд
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СпорЗал

С кем же играть, если 
с нами играть не хотят?
Сборная России опять оказалась без соперника. Коман-

да Валерия Карпина с 7 октября тренируется на сборах в 

Новогорске, готовясь к матчу со сборной Пакистана в Мо-

скве, поначалу объявленного на пятницу, 11 октября. Но 

из Пакистанской федерации футбола пришло известие: 

отправлять сборную в Москву там никто и не собирался. 

А ведь РФС выразил готовность покрыть пакистанцам 

все расходы, связанные с приездом в нашу столицу.

Странная история! Нужен ли нам в ноябре такой спарринг-партнер, 
занимающий 197-ю строчку в рейтинге ФИФА? Нынешним летом па-
кистанцы проиграли два матча сборной Таджикистана, один со счетом 
2:6, о чем тут говорить. А уж играть с «неофициальной сборной Паки-
стана» или против любительской команды медиалиги – это вообще ни 
в какие ворота не лезет. Почетный президент РФС Вячеслав Колосков 
на такие идеи отреагировал жестко. «Что значит неофициальная сбор-
ная Пакистана? Мы что, помойка какая-то? Матч со сборной медиа-
лиги – еще большая глупость. До чего должна упасть сборная России, 
чтобы сыграть с любителями? Вы в своем уме? Чепухой заниматься не 
нужно!» – цитирует Колоскова «Спорт-Экспресс». Но с кем же играть, 
если с нами играть не хотят?

Виктор Лосев
капитан олимпийской сборной 1988 года

– В бытность мою игроком сборной СССР, а в дальнейшем тренером 
сборных России разных возрастов у нас календарь был расписан на 
год и на два вперед. И не помню, чтобы какой-то матч отменили. Мы 
с подобными проблемами не сталкивались, так что не знаю, что по-
советовать. Может, лучше кандидатов в сборную попусту не дергать, 
пусть спокойно тренируются в своих клубах? Представляю, в каком 
шоке все – и руководство, и сами футболисты. Надеюсь, мы все-таки 
увидим если не матчи со сборными других стран, то хотя бы между-
собойчики. А наученному горьким опытом РФС надо предусмотреть 
запасные варианты.

Борис Игнатьев
тренер сборных СССР и России

– Конечно, о серьезных соперниках для товарищеских матчей вроде 
Германии, Франции или Бразилии думать сегодня не приходится. Но 
приезжать на сборы надо обязательно всем кандидатам, чтобы объ-
единиться, зарядиться общими идеями, выстраивать коллектив. Даже 
если не нашли соперников, все равно полезно потренироваться вместе, 
а тренерскому штабу – проверить новых игроков. Клубы клубами, а 
сборная страны – это иной, особый коллектив. И, кстати, опыт времен 
СССР показал, что матчи первой и второй сборных страны полезны, 
после каждой такой игры по несколько игроков из второго состава шли 
на «повышение» и ярче показывали себя в клубах.

Михаил Гершкович
экс-нападающий «Торпедо» и «Динамо», тренировал 

сборные России разных возрастов

– В том, что опять не удалось найти соперника для товарищеского мат-
ча, я вижу не вину, а беду РФС. Таковы нынешние реалии. Но собирать-
ся национальной команде нужно в любом случае. Хотя бы для того, 
чтобы ребята почувствовали себя коллективом. Я еще два года назад 
предлагал организовать матч сборной России против команды легио-
неров клубов РПЛ. Теперь эта идея выглядит еще актуальнее. Хорошо 
бы провести турнир с участием первой, второй, молодежной сборной 
России и команды из легионеров. Кстати, сборную легионеров я бы 
доверил Сергею Семаку, в его распоряжении уже шесть-семь крепких 
иностранцев. Два полуфинала, матч за третье место и финал – это 
было бы в самый раз! Т

ВЛАД МЕНЬШОВ

Бивол против Бетербиева... и экс-жены
• НАКАНУНЕ•

12 октября в Эр-Рияде состоит-

ся один из самых интересных 

в текущем году поединков 

мирового бокса: Дмитрий Би-

вол – Артур Бетербиев. Встре-

чаются два почти наших – вос-

питанники российского бокса. 

На той же арене 1 июня Бивол, 

защищая чемпионские титулы 

по WBA Super и IBO против ли-

вийца Малика Зинада, нокау-

тировал соперника в шестом 

раунде. И тогда Дмитрий высту-

пал под российским флагом...

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Но теперь СМИ сообщают, что 12 ок-

тября он выйдет на ринг уже под 

флагом Киргизии. Официальных 

заявлений из штаба Бивола на сей 

счет не поступало. Дмитрий родил-

ся в Киргизии, отец молдаванин, 

мама кореянка. В 11 лет родители 

увезли сына в Санкт-Петербург, там 

прошла вся любительская и про-

фессиональная карьера.

Бетербиев – чеченец, но уро-

женец Дагестана, где и начинал 

боксерскую карьеру. В любителях 

добился многого: победы на чем-

пионате и Кубке мира, двукратный 

чемпион Европы. С 2013 года Ар-

тур живет и тренируется в Канаде, 

на последние бои выходит с клено-

вым листом на флаге. Он чемпион 

мира по версиям WBC, WBO и IBF.

Их уже пять лет считают силь-

нейшими в мире в полутяжелом 

весе, но друг против друга на ринг 

они еще не выходили. И вот при-

шла пора: 12 октября победитель 

в Эр-Рияде станет абсолютным 

чемпионом. В истории нашего 

бокса этим титулом владел лишь 

Костя Цзю, имевший на тот мо-

мент российское и австралий-

ское гражданство...

Бетербиев и Бивол подошли к 

нынешнему бою со стопроцент-

ными результатами, однако их 

боксерские манеры в корне отли-

чаются. Артур все 20 поединков 

закончил нокаутами, более поло-

вины – в первых раундах, с первых 

минут подавляя соперников. Но 

столь мастеровитого и тактиче-

ски разнообразного оппонента, 

как Бивол, он пока не встречал. 

Дмитрий из 23 победных боев 

нокаутами закончил 12. Его пре-

восходство в скорости, технике, 

тактике и выносливости было не-

сомненным.

Что еще? Биволу – 33 года, Бе-

тербиеву – 39, и это может сказать-

ся в заключительных раундах. На 

протяжении последних лет Биво-

ла готовит лучший российский 

тренерский дуэт: опытный Ген-

надий Машьянов и экс-чемпион 

мира среди профи Дмитрий Ки-

риллов.

Прямую трансляцию поедин-

ка по всему миру покажут DAZN 

и TNT Sports. В России – Первый 

канал. Ожидаемая аудитория – 

сотни миллионов зрителей. Нака-

нуне оба боксера были предельно 

корректны друг к другу. Вот что 

удалось вытащить из их словесной 

дуэли. Бивол: «Мы выступали в од-

ной национальной команде (сбор-

ной России. – «Труд»), но никогда 

не были друзьями. Ничего лич-

ного, но я уже говорил, что хочу 

стать неоспоримым чемпионом». 

Бетербиев: «Не хочу драться с ним, 

мне просто нужны еще пояса. Это 

просто бизнес. Но до боя мне не 

нравится никто из соперников, и 

сейчас мне не нравится Дмитрий».

Впрочем, без скандала не обо-

шлось. Его организовала экс-

супруга Екатерина Бивол. Они с 

Дмитрием 15 лет прожили в бра-

ке, у них двое сыновей, но уже год 

они в разводе. А теперь Екатерина 

заявляет: эту фамилию не буду 

менять, пока не рожу двух детей от 

другого. И не скрывает, что во всю 

старается в этом направлении.

Бывают неудачные браки 

у чемпионов, но столь яростной, 

оголтелой ненависти, какую де-

монстрирует сейчас Екатерина, 

невозможно припомнить. Она об-

ливает помоями бывшего мужа, 

достается и его родителям. Пишет 

в соцсетях: «Я создала Бивола, я 

Бивола и уничтожу». И приво-

дит к этому список хронических 

травм Дмитрия, которые боксе-

ры обычно держат под грифом 

«секретно»...

Осталось только узнать, по-

мешает ли это Биволу в битве за 

главный титул или, напротив, 

ярость придаст дополнительные 

силы? Этот вопрос занимает сей-

час миллионы любителей бокса 

во всем мире. Т
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Верная заветам своего основателя, Третьяковка знакомит 
с художниками нашей эпохи. Героем нового проекта стал 

признанный в кругу профессионалов, но не слишком 
известный публике Юрий Ларин. Удивительно светоносный 

художник, человек битый, но не сломленный – сын Бухарина. 
Как все это вместилось в судьбе, во времени и в пространстве?

Не только сын Бухарина
Откуда дровишки?

Зима подкрадывается к си-
бирякам, а те возмущаются 
нынешними ценами на дрова. 
Так, в Бурятии за машину дров 
продавцы требуют 40 тысяч 
рублей – никаких пенсий не 
хватит на отопление дома. 
А республиканское Агентство 
лесного хозяйства предлагает 
гражданам собирать валеж-
ник, подчеркивая важность 
такого начинания: «Освобож-
дая лес от валежника, мы 
снижаем риск возникновения 
возгораний». А может, для на-
чала помочь людям в заготов-
ке дешевых дров, уж с этим-то 
в лесных краях проблем быть 
не должно? Тем временем 
в соцсетях бродит переделан-
ный хит «Дарите женщинам 
цветы». Теперь это звучит так: 
«Дарите женщинам дрова, / 
От них уют в глазах и счастье. / 
Цветов эпоха отошла, / Дрова 
согреют нас в ненастье».

Пес и хозяйский нос

В Саратове 42-летний житель 
трепал за холку своего бульдо-
га, как вдруг пес разозлился и, 
тяпнув хозяина за нос, отгрыз 
кончик. Мужчина не расте-
рялся: зажав рану платком и 
завернув откушенный орган 
в пакет, бросился в трав-
мопункт. «Мы благополучно 
пришили нос, сейчас пациент 
идет на поправку, – сообщил 
хирург горбольницы №6 Алек-
сандр Гуков. – Чувствитель-
ность восстанавливается, 
пострадавший уже различает 
запахи». Специалисты напо-
минают, что отделенная от 
тела конечность может хра-
ниться в холоде не более двух 
часов или не более часа – при 
комнатной температуре. Так 
что не теряйте времени, если 
у вас что-нибудь откусили!

От нашего стола – 
вашему

Вологодские кондитеры те-
перь знают вкусы жителей 
Сенегала. В тропическом кли-
мате особой популярностью 
пользуется эскимо в шоколад-
ной глазури, которого только 
в сентябре с местных молоч-
ных комбинатов экспортиро-
вали в Дакар 24 тонны. Как 
отмечают областные власти, 
каждый год вологодские пред-
приятия АПК выпускают более 
30 тысяч тонн мороженого из 
сырья, которое поставляют 
исключительно местные фер-
меры. Большая часть сладкого 
лакомства поставляется в Мо-
скву, Петербург и африкан-
ские страны.

Всемирный почтовый 
союз отмечает 
150-летие

9 октября исполнилось 
150 лет со дня учреждения 
Всемирного почтового союза 
(ВПС), одним из основателей 
которого выступила Россий-
ская империя. Сегодня ВПС 
объединяет 192 страны ми-

ра, включая «Почту России». 
В честь юбилея в обращение 
вышла памятная марка с эм-
блемой Всемирного почтового 
союза. Тираж марки – 99 ты-
сяч, номинал – 50 рублей.

Мат из каждого утюга

Москва возглавила анти-
рейтинг нецензурной лексики 
в России. Согласно исследо-
ванию агентства «Интериум», 
столичные пользователи 
чаще всего используют мат 
в социальных сетях и в бы-
товом общении. Вдвое реже 
таким способом объясняются 
в городе на Неве. Замыка-
ют пятерку нецензурного 
антирейтинга Новосибирск, 
Ростов-на-Дону и Екатерин-
бург. Исследователи считают, 
что матерная речь связана 
с высоким уровнем урбаниза-
ции, постоянными стрессами 
и низким уровнем интернет-
культуры.

•ПО СЛЕДАМ ЗАГАДКИ•

Народ ростом от 90 до 120 см исчеза-

ет с лица Земли. Да, лилипуты – за-

мечательные артисты, с ними весело 

и забавно. Но крошечный рост – это 

тяжелое генетическое заболевание, 

и его сегодня успешно лечат. Правда, 

даже не все врачи знают о том, что 

беда с ростом поправима. До недав-

него времени «маленьким людям» по-

могали вырасти, используя аппарат 

Илизарова. Вытягивали конечности 

(этот способ пациенты недаром назы-

вали дыбой). Сегодня лечение пред-

ставляет собой серию ежедневных 

уколов – их нужно делать без пере-

рыва в течение 4–6 лет. Важно не 

упустить время и запросить полагаю-

щийся льготный препарат.

МАРИНА СУРАНОВА

Б
ез лечения рост людей с ахондро-

плазией не превышает 130 см, а тело 

имеет непропорциональное строение 

из-за критического укорочения рук и 

ног. У младшего сына блогера Даши 

Духиевич именно такой диагноз: ахон-

дроплазия. У малыша нарушен процесс 

роста костей. Мальчика обожают родные, 

он счастлив дома, а на косые взгляды его 

учат не обращать внимания. Семья живет 

в Белгороде.

Даша ведет блог в Сети, где рассказыва-

ет о сыне с любовью и нежностью. Да и сам 

восьмилетний Миша недавно завел стра-

ничку в «Инстаграме» (принадлежит Metа, 

экстремистской организации, которая 

запрещена в России). Никакого стеснения, 

душа нараспашку. «Он самый классный», – 

говорит мама Даша. До недавнего времени 

она и представить не могла, что появилось 

лекарство для роста, из кардинального 

лечения им предлагали только вытяги-

вание костей. «В Петербурге, Москве и 

Кургане детям с ахондроплазией прово-

дят операции по удлинению конечностей 

с помощью аппаратов Илизарова. Но это 

очень неприятная процедура».

Счастьем было узнать, что сейчас по-

явилась возможность обойтись без опе-

рации. Врачи уверяют: отныне аппарат 

Илизарова – метод устаревший, можно 

использовать современные лекарства. 

Да, они стоят дорого, 10 тысяч долларов 

в год, но существуют благотворительные 

фонды, которые закупают гормон роста. 

Множество маленьких людей с огромны-

ми проблемами в нашей стране только на 

такой фонд и надеются.

Как помочь низкорослым людям? Над 

этим вопросом ученые бьются давно. 

В Средние века уверяли, что это прокля-

тие. Лишь 30 лет назад блеснул луч надеж-

ды: медики научились брать вытяжку из 

гипофиза, где вырабатывается необходи-

мый гормон. Хотя и в 1960-х препарат ис-

пользовали на Западе, а в 1970-х начали 

у нас. Но гормон роста создавали сначала 

из гипофизов умерших, а такой вариант 

был уязвим, ведь покойный мог страдать 

от опухоли или инфекций. В 1986-м в США 

случился прорыв, ученые смогли создать 

синтетический вариант – без изъянов и 

инфекций. Его-то и применяют сегодня 

в мире, в том числе и в Москве, в Эндо-

кринологическом научном центре РАМН. 

Поставками лекарств занимается благо-

творительный фонд «Круг добра».

«Пациенты с генетическими заболева-

ниями – это, пожалуй, самая уязвимая 

категория больных детей», – го-

ворит руководитель отдела 

коммуникаций фонда Алек-

сандр Колесниченко.

От некоторых таких ред-

ких болезней лекарства 

уже есть, но стоят так доро-

го, что до 2021 года не входи-

ли в госпрограммы помощи, 

а благотворительными 

сборами можно было 

помочь лишь едини-

цам. Источником 

финансирования 

фонда «Круг до-

бра» стала разни-

ца между плос кой 

и повы ше н ной 

ставкой НДФЛ на 

доходы граждан, 

которые превышают 

5 млн рублей в год. 

Сейчас в перечне фон-

да 99 тяжелых и редких 

заболеваний. Одно из 

них – ахондроплазия.

Восоритид, кото-

рый используетс я 

для лечения, произ-

водит американская 

компания BioMarin 

Pharmaceutical. По-

сле появления на 

мировом рынке 

п р е п а р а т  б ы л 

включен эксперт-

ным советом фон-

да в перечень для закупок. Дети, 

получающие препарат, 

вырастают до 160–170 см, 

избавляясь от множества 

проблем, в том числе и 

психологических. Лекар-

ство назначают ребятам с 

двух лет до 13–14, пока идет 

естественный рост костей.

Родителям следует знать: 

если препарат назначен 

врачами, неважно, в каком 

именно уголке страны вы 

живете, «Круг доб ра» 

получает заявку из 

региона и закупает 

лекарство. Недав-

но возникла проблема 

с поставками, ее объясняют 

выросшим спросом, компании 

пришлось расширять произ-

водство. Но теперь по-

ставщики заверили, 

что перебоев не ожи-

дается, доступность гаранти-

рована.

Сегодня препарат в России 

принимают больше 300 чело-

век. Он нужен больным как 

воздух. Ведь «лекарство от 

малого роста» помогает не 

только юным. Из-за дефекта 

гена пациентов на протяже-

нии всей жизни сопровождает 

проблема с ломкостью костей, 

а препарат спасает и от этого 

недуга.

По некоторым данным, се-

годня в мире насчитывается 

около 30 тысяч карликов. В Рос-

сии зарегистрирована тысяча 

человек, но это данные далеко 

не полные. Директор цирка 

«Маэстро» Владимир Агафо-

нов много общался с людьми 

очень маленького роста. Они 

по-прежнему участвуют в 

представлениях, их зовут 

выступать на корпорати-

вы (востребованная экзотика!). Обычно 

таким артистам за 60–70 лет.

«Молодых в последнее время не вид-

но, – замечает Владимир. – Эти ребята оби-

жаются, когда их называют карликами, 

лилипутами. Они вообще очень ранимые, 

их очень легко обидеть. В личной жизни у 

них, как у всех, по-разному. Иногда женят-

ся на высоких женщинах или выходят за-

муж за мужчин обычного роста, но все это 

обществом воспринимается как нечто из 

ряда вон выходящее... У многих родители 

обычного роста, и тогда вечный вопрос: 

почему я не такой?»

Агафонов слышал о лекарстве для роста, 

но, увы, не поможет лекарство вырасти 

уже взрослым лилипутам, с которыми он 

общается. А они ведь тоже хотят быть как 

все. А врачи напоминают: если лечение 

начинается в 3–5 лет, скорость роста уве-

личивается до нормы, к окончанию пубер-

тата ребенок может достичь показателей в 

160–170 см. При начале же терапии 

после 8–10 лет эффект снижается.

По некоторым данным, на 

15 тысяч рождается всего-то 

один маленький человек. Но 

это Человек – со своими меч-

тами и запросами. Лишь 5% 

карликов получают высшее 

образование. Им очень не-

просто жить в социуме. 

Рост сегодня интересует 

людей во всем мире, за-

частую это показатель 

благополучия. Жители 

Южной Кореи выше ко-

рейцев из КНДР, а япон-

цы с детства пролечи-

вают гормонами роста 

не только страдающих 

низкорослостью, но и 

всех, у кого по тем или 

иным причинам за-

держивается рост 

костей. Встретить 

японца ростом выше 170 см – 

дело сегодня обычное. А ведь еще 

недавно Япония считалась стра-

ной маленьких людей. Т

Куда уходят карлики?
Людей маленького роста становится в мире все меньше

1  Питер Динклэйдж, 55 лет, рост – 

132 см. Этот актер играет в драмах, 

комедиях и в сериале «Игра престо-

лов». Получил четыре премии «Эмми» 

и «Золотой глобус».

2  Владимир Федоров, умер в 82 года. 

Рост – 130 см. Получил образование 

физика-ядерщика, долгие годы по-

святил науке. Кинокарьеру начал 

в 1960-е в 32 года, снялся в роли зло-

дея Черномора и прославился.

3  Джоти Амджи, 31 год, рост – 62,8 см. 

Жительница Индии считается самой 

маленькой женщиной в мире. При кро-

шечном росте и весе в 5,5 кг Джоти ве-

дет активный образ жизни, участвует 

в телешоу, снялась в сериале.

Известные люди 
очень маленького 
роста

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Около 30 тысяч
карликов насчитывается сегодня в мире

Возле Юрьева монастыря в Великом Новгороде
нашли керамический сосуд, который датирован эпохой позднего неолита и старше 

египетских пирамид

В пустыне Сахара из-за обильных дождей 
впервые за полвека затопило пески и на границе Марокко и Алжира образовались 

голубые лагуны с водой

КАЛЕНДАРЬ: 11 ОКТЯБРЯ

1552

Войска Ивана Грозного взяли Ка-
зань. Казанское ханство было лик-
видировано, к России присоедини-
лось Среднее Поволжье. Возникли 
предпосылки для продвижения на 
Урал и в Сибирь и расширения тор-
говых связей со странами Кавказа 
и Востока.

1739

Родился Григорий Александрович 
Потемкин, генерал-фельдмаршал, 
фаворит императрицы Екатерины II, 
имя которого неразрывно связано 

с присоединением к России Крыма, 
основанием в Новороссии Херсона, 
Николаева, Екатеринослава.

1783

Учреждена Российская академия (не 
путать с Академией наук), президен-
том ее назначена княгиня Екатерина 
Романовна Дашкова. Задачей акаде-
мии стало «вычищение и обогащение 
российского языка».

1881

Американец Дэвид Хьюстон запатен-
товал первую фотопленку для фото-
аппарата.

1922

Декретом Совнаркома введена но-
вая денежная единица – червонец. 
Золотое содержание червонца было 
установлено такое же, как в дорево-
люционной десятирублевой монете. 
После денежной реформы 1947 года 
на смену золотому червонцу пришли 
«деревянные» рубли.

1931

В СССР принято решение о полной 
ликвидации частной торговли.

1939

Знаменитые ученые Лео Силард, Юд-
жин Вигнер и Эдвард Теллер написали 
письмо об угрозе разработки атомной 
бомбы в фашистской Германии, под-
писанное также Альбертом Эйнштей-
ном, который вручил его президенту 
США Рузвельту.

1948

Вышла в прокат первая серия филь-
ма «Молодая гвардия», поставленного 
режиссером Сергеем Герасимовым.

1961

На Семипалатинском полигоне про-
изведен первый подземный ядерный 
взрыв.

1963

Скончалась Эдит Пиаф, французская 
певица, Воробышек Парижа.

1976

В Пекине арестована «банда четы-
рех» во главе с вдовой Мао Цзэду-
на Цзян Цин. Арест самых близких 
сподвижников великого кормчего 
последовал спустя всего несколько 
недель после его смерти. Устране-
ние радикалов от власти мотивиро-
валось стремлением предотвратить 
еще одну «культурную революцию» 
и стало сигналом к началу коренных 
перемен в Китае.

1984

Во время шестого полета космиче-
ского челнока «Челленджер» аме-
риканка Кэтрин Салливан стала 
второй женщиной в мире, совер-
шившей выход в открытый космос. 
В июле первой это сделала Светлана 
Савицкая.

1994

Обвальное падение курса рубля 
по отношению к доллару («черный 
вторник»).

2013

В 120 км от итальянского острова 
Лампедуза затонула лодка с ми-
грантами, 34 человека погибли, 
около 150 были спасены. Трагедия 
произошла спустя неделю после того, 
как недалеко от Лампедузы затонул 
корабль с беженцами, в результате 
чего погибли более 350 человек.

2018

Ракета-носитель «Союз-ФГ» косми-
ческого корабля «Союз МС-10» по-
терпела аварию через две минуты 
после старта. Система аварийного 
спасения отстыковала корабль, рос-
сийско-американский экипаж не по-
страдал.

2019

Умер Алексей Архипович Леонов, 
летчик-космонавт, дважды Герой Со-
ветского Союза. Он первым вышел 
в открытый космос (1965) и первым 
протянул руку на орбите американ-
ским астронавтам (1975).
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